

(第一類 第十一號)

衆議院 第百八十九回 国会環境委員会

議錄第五号

二〇九

出席委員		午前九時開議		平成二十七年五月十五日(金曜日)	
委員長	北川 知克君	理事	熊田 裕通君	理事	助田 重義君
理事	平井たくや君	理事	藤原 崇君	政府参考人 (環境省総合環境政策局環 境保全部長)	北島 智子君
理事	牧原 秀樹君	理事	田島 一成君	政府参考人 (環境省水・大気環境局長)	三好 信俊君
理事	松田 直久君	理事	浮島 智子君	環境委員会専門員	石上 智君
赤枝 恒雄君	赤枝 恒雄君	小倉 博義君	穴見 陽一君	五月十五日	委員の異動
井林 辰憲君	金子万寿夫君	笹川 道孝君	道孝君		補欠選任
石川 昭政君	田中 和徳君	高橋ひなこ君	赤枝 恒雄君		
堀井 学君	英教君	福田 昭夫君	金子万寿夫君		
吉野 中島	正芳君	篠原 小沢	穴見 陽一君		
馬淵 篠原	克仁君	眞山 錦仁君	赤枝 恒雄君		
幸広君 豪君	澄夫君	前川 孝君	金子万寿夫君		
田中 聰志君	智君	玉城デニ一君	福田 昭夫君		
谷 明人君	水越 英明君	北村 茂男君	篠原 小沢		
坂口 利彦君	福山 守君	高橋ひなこ君	眞山 錦仁君		
外務省大臣官房参事官	福山 守君	北村 茂男君	前川 孝君		
政 府 参 考 人	(厚生労働省医薬食品局食品安全部長)	水越 英明君	玉城デニ一君		
政 府 参 考 人	(経済産業省大臣官房審議官)	坂口 利彦君	北村 茂男君		
政 府 参 考 人	(経済産業省貿易協力局貿易政策部長)	谷 明人君	高橋ひなこ君		
政 府 参 考 人	(環境省大臣官房審議官)	田中 聰志君	福山 守君		
○北川委員長 これより会議を開きます。		本日の会議に付した案件			
政府参考人出頭要求に関する件		(内閣提出第三二六号)			
水銀による環境の汚染の防止に関する法律案(内閣提出第三七号)		大気汚染防止法の一部を改正する法律案(内閣提出第三七号)			
この際 お諮りいたします。					

両案審査のため、本日、政府参考人として外務省大臣官房参事官水越英明君、厚生労働省医薬食品局食品安全部長三宅智君、経済産業省大臣官房審議官谷明人君、経済産業省貿易経済協力局貿易部長坂口利彦君、環境省大臣官房審議官田中聰志君、環境省大臣官房廃棄物・リサイクル対策部長鎌形浩史君、環境省総合環境政策局環境保健俊君の出席を求め、説明を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○北川委員長　これより質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。小倉將信君。

○小倉委員　おはようございます。自由民主党の小倉將信です。

本日は、環境委員会で貴重な御質問の機会を与えていただきましたことを、北川委員長初め各委員の皆様方に厚く感謝を申し上げたいと思います。

○北川委員長　御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

本日は、水俣条約に我が国が参加をするに当たつて、その前提となる国内措置を担保するための法案審議であります。

ことしで水俣病の公式確認から六十年が経過をいたします。水俣の海は、かつて公害の舞台になつたとは思えないほど今では美しい姿を取り戻しておりますが、当時被害に遭われた方々の塗炭の苦しみというものは今なお続いております。事はどうさうに、公害というものは、一度発生をしてしまうと、とてもない長い期間、多くの人たち、罪のない人たちに苦しみを与えてしまうものだというふうに思つております。決してこの

ような苦しみは金銭的な価値に換算することはできません。

ですから、公害対策におきまして、我が国は、決して経済優先主義のドグマに陥ることなく、予防的な措置に努め、そして、むしろ、そういう措置を講ずることによって、環境分野に新しいイノベーションを起こして健全な発展へとつなげてきたわけでござりますし、むしろ、これからはそういうふた我が国の姿勢を世界に積極的に発信していくかなければならないというふうに思つております。

しかしながら、世界各国で水俣病と同様の水銀による大規模な環境汚染と深刻な健康被害が多発をいたしております。水俣病の公式認知から六年が経過をして、ようやく世界的な取り組みが効果に向けて視野に入ったわけでありますけれども、これ自体非常に喜ばしいことではありますが、一方で、遅きに失しているというような評価も免れ得ないものだと思っております。

水銀に関する水俣条約は、我が国が世界で初めて水銀による深刻な健康被害を経験したことを踏まえて、あえて水俣という地名を付して、我が国で採択をされたものであります。そうである以上は、我が国は水銀対策において世界をリードする使命を与えられたのだ、こう理解をしておりましすし、それと同時に、我が国が世界の水銀対策の取り組みを率先して後押しすることは、水銀被害によって苦しんでいらっしゃる方々に対しても責任を未来に向けて果たすことにつながる、こう信じております。

望月大臣は、先日、環境大臣として初めて水俣の犠牲者の慰靈式典に参加をされたと伺っています。この式典に参加をされて、改めて、大臣として、水俣病に苦しんでいらっしゃる方々の苦しみと、そして、水俣病のような公害被害を二度

と起こさないようなことについて、かたい決意を新たにされたことだらうといふうに思つております。そこで、まず大臣に、水俣病を起こしてしまった我が國の教訓と、そして水銀対策における我が國の役割、これについてどのように認識をしていらっしゃるか、お伺いをしたいと思います。よろしくお願ひ申し上げます。

○望月国務大臣 ただいま先生から御指摘ございましたように、水俣病という深刻な健康被害を経験した、そういうことを踏まえて、やはりこれは未然に防止対策が必要であるということ、そしてまた、一旦問題が生じてしまふとその解決が容易ではない、そういうことを重要な教訓としていかなくてはいけないな、こんなふうに我々は認識をしております。

そしてまた、水俣条約でございますが、これは、水俣病の我が國の経験をしっかりと踏まえながら、我が国で開催された外交会議、二年前でございますが、そこで採択をされまして、我が国にとっても大変重要な条約である、このように思つております。

そして、我が国としてこの条約を担保するためには、世界のどこの地域でもこのような公害を二度と起こしてはならない、二度と繰り返してはいけない、そういうた意味で、世界の水銀対策をリードしていくべきだ、こんな決意を持つてこの法案を提出させていただいた、こういうことでございました。

○小倉委員 大臣、御丁寧な答弁ありがとうございます。

三日前に衆議院の本会議で、水銀に関する水俣条約が全会一致で承認されたわけでござります。外務委員会での質疑を参考にいたしますと、途上国も含めてできる限り多くの国に条約に参加をしてもらうとの趣旨からさまざま配慮がなされ、条約にも、いいように捉えれば、彈力的かつ柔軟な、あるいは悪いふうに捉えれば、ある意味緩い措置が盛り込まれております。

○高橋大臣政務官 我が国においては、水俣病の教訓を踏まえまして、世界的水銀対策をリードするという観点から、条約の義務を満たす措置のみならず、条約以上の措置も両法案においてあわせて講じることとしております。

水銀による環境の汚染の防止に関する法律案においては、条約上は努力義務となつている実施計画策定を政府に義務づけること、特定水銀使用製品について、条約の求める水銀含有量基準及び廃止期限を深掘り、前倒しができる規定としていること、廃棄された水銀使用製品の適正な回収については、条約上は規定されませんが、本法案では関係者の努力義務を規定したことなど、条約以上の措置を規定しています。

また、大気汚染防止法の一部を改正する法律案においては、条約上の大気排出規制の対象は石炭火力発電所等の五種類の施設に限定されているのに対し、我が国において水銀を相当程度多く排出する施設については、我が国独自の措置として、排出抑制の自主的取り組みを求めるなどと規定しております。

○小倉委員 同じような観点から、どのような条約以上の国内法上の措置を行つておられるのか、水銀の輸出規制について改めて経産省からお伺いしたいと思います。よろしくお願ひします。

○坂口政府参考人 お答え申し上げます。

例え、一次採掘についても、現在の鉱山を最長十五年の限度において採掘を認めているほか、途上国が条約を遵守できるように、技術的、資金的支援を行い、それでもなお遵守できない場合に備えて見直し条項も設けられています。

我が国は、世界の水銀汚染防止対策をリードするために、条約よりもさらに踏み込んだ規制を国内法で設けると伺つておりますが、どのような点において条約以上の規制を国内法で設けているのか、製品製造等の規制、大気排出抑制対策、水銀の輸出規制について、それぞれ個別具体的にお伺いをしたいと思います。よろしくお願ひします。

○高橋大臣政務官 我が国においては、水俣病の教訓を踏まえまして、世界的水銀対策をリードするという観点から、条約の義務を満たす措置のみならず、条約以上の措置も両法案においてあわせて講じることとしております。

水銀による環境の汚染の防止に関する法律案においては、条約上は努力義務となつている実施計画策定を政府に義務づけること、特定水銀使用製品について、条約の求める水銀含有量基準及び廃止期限を深掘り、前倒しができる規定としていること、廃棄された水銀使用製品の適正な回収については、条約上は規定されませんが、本法案では関係者の努力義務を規定したことなど、条約以上の措置を規定しています。

また、大気汚染防止法の一部を改正する法律案においては、条約上の大気排出規制の対象は石炭火力発電所等の五種類の施設に限定されているのに対し、我が国において水銀を相当程度多く排出する施設については、我が国独自の措置として、排出抑制の自主的取り組みを求めるなどと規定しております。

○小倉委員 ありがとうございます。

我が国が独自に水銀化合物の輸出に規制を設けたこと自体すばらしいと思いますので、米国やEUに対しても、国際協調の観点から、日本と歩調を合わせるように要請をしていく姿勢もまた必要だというふうに考えております。

水銀の輸出規制について、条約では、この条約に基づいて許可される用途及び環境上適正な暫定的保管のために行われる場合に限り、輸出締約国に対し書面による同意を与えた締約国への輸出を約以上の国内法上の措置を行つておられるのか、水銀の輸出規制について改めて経産省からお伺いしたいと思います。よろしくお願ひします。

○小倉委員 同じような観点から、どのような条約以上の国内法上の措置を行つておられるのか、水銀の輸出規制について改めて経産省からお伺いしたいと思います。よろしくお願ひします。

それぞの法律において、国内法上で条約以上の措置を講じていくことではござりますけれども、ただ、その規制が産業界にとって、高いハードルであつても頑張ればクリアできる現実的なものでなければ、せつかくつくった規制が空文化をしてしまうおそれもあるわけだと思います。

そこでお伺いをいたしますけれども、水銀汚染防止法における特定水銀使用製品の製造規制が我が国産業に与える影響、また、特定製造工程における水銀使用の禁止が我が国産業に与える影響、並びに、大気汚染防止法の改正で新たに水銀

の排出規制が追加されることによって我が国の産業に与える影響をそれぞれお伺いしたいと思います。よろしくお願ひします。

○北村副大臣 我が国では、水俣病や大気汚染公害の教訓を踏まえまして、市民、行政、産業界などの関係者が一体となって既に水銀の使用、排出削減等の先進的な取り組みが進んでいるという認識のもとに、水俣条約を担保するために提案した今回の二つの法案により、いわゆる国内措置を講じようとしているものであります。

具体的な措置としては、例えば、水銀汚染防止法案における特定水銀使用製品の製造規制については、我が国は他国に比べ先進的な技術を有していることに加え、我が国の水銀代替・低減の技術レベル等について製造事業者へのヒアリングを行なう等により、適切に設定することいたしております。

また、大気汚染防止法の一部改正案の規制対象となる水銀排出施設からの大気排出については、従来からのはい煙規制等によつて水銀についても既に一定の排出抑制はなされており、同法案においては、排出削減に関する技術水準、経済性を勘案し、現実的に排出抑制が可能なレベルで、排出が可能な限り削減されるよう、排出基準を設定することといたしております。

そのため、今般、水俣条約の担保措置として両法案により導入する規制によつて、我が国産業界に新たな過度な負担が生じるものではないという認識をいたしているところでございます。

○小倉委員 北村副大臣、御丁寧な答弁ありがとうございました。我が国環境対策のいいところといふのは、政府が上から産業界に對して押しつけるのではなくて、産業界の公益性に訴えて官民一体となつて日々で努力を続けてることにあるんだろうと思います。今回の法案の策定に当たつても、十分に産業界とすり合わせができるといふことが確認できましたので、非常に安心をいたしました。これは経産省にお伺いをしたいんですけど

も、水銀使用製品の代替製品や水銀使用量が少ない製品への転換の促進を図つていくことも必要だと思つております。

今どこでも使われている蛍光灯ですけれども、これが禁止をされ、その多くがLED照明にかわっていくことになると思われます。

ただ、代替製品を促進するにしても、その代替製品が単に水銀を使用していないからよいというだけではなくて、安全性や寿命など環境面に配慮する視点も必要だらうと思つております。

今回の法案では、国の責務として、水銀使用製品の代替製品への促進等については規定をされおりませんが、水銀使用製品の代替化、水銀使用の低減化に向けた取り組みについて、経産省に方針をお伺いします。よろしくお願ひします。

○谷政府参考人 お答え申し上げます。

我が国では、産業界における自主的努力によりまして、他国に先駆けて水銀使用製品の代替や低減技術の開発と導入が進められていると認識しております。こうした我が国の水銀代替や低減技術が国際市場において競争力を獲得し、世界で導入が進みますことは、水俣条約の目的にも資する望ましいことでござります。

このため、官民密接な連携を行いつつ、産業界には引き続き技術革新を進め、地球規模でも水銀

に依存しない社会づくりに大いに貢献していくべきだといふことをございました。

○小倉委員 どうもありがとうございました。

産業に対するこれまでの影響、あるいは産業界の排出、放出、廃棄など、そのライフサイクル全体を包括的に規制するものとなつております。水俣条約は、水銀の探掘、輸出入、使用、環境へお伺いいたします。

まず、現状、産業廃棄物、家庭用のごみ、それぞれの水銀を含む廃棄物の取り扱いをどうしているのか、お伺いをしたいと思います。

○鎌形政府参考人 水銀を含む廃棄物の取り扱いの現状についてのお尋ねでございます。

まず、水銀を含む産業廃棄物につきましては、責任を有するということになつてございます。産業廃棄物として処理する場合には、廃棄物処理法の基準に基づいて、排出事業者において適切に処理を行うことが求められているというところでございます。

また、水銀を含む一般廃棄物、いわゆる家庭ごみにつきましては、廃棄物処理法におきまして、市町村が処理責任を有するということになつてござります。そういうことで、一般廃棄物として処理する際には、廃棄物処理法に基づき、市町村において適切に処理を行なうことが求められている、こういう構造になつてございます。

○小倉委員 御答弁ありがとうございます。

家庭用のごみについては自治体の負担によつて回収をして、産業廃棄物については事業者負担になるということでございますが、統計を見ると、現状、自治体による回収が七割ほどということで、七割ほどの自治体でしか分別回収が行われてないというふうに伺つております。

やはり我が国として七割で満足をするのではないか、限りなく十割に近づけるような努力が必要だと思いますし、環境省におかれましては、各自治体に対して指導や技術援助が必須だというふうに思われますが、環境省のこの点についてのお考えをお伺いしたいと思います。

水銀を使つた体温計やあるいは血圧計、医療用計測機器についてどのようにお考えか、お話を伺いたいと思っております。

先ほど答弁にもありましたように、水銀使用製品の中でも、この水銀体温計というのはとりわけ既製品も多うございまして、また、水銀の使用量の多くの割合を占めているというふうに伺つております。

家庭用の体温計にも、私も子供のときによく目にしましたけれども、水銀式がかつて多く使われておりました。現在販売されている製品は電子式がほとんどでございますが、今でも、かつて購入

されています。

は、各市町村の実情に応じて回収、処理が行われておきました。現在販売されている製品は電子式がほとんどでございますが、さくら水銀に

特に、水銀体温計などの退蔵品につきましては、今後、水銀の使用規制を強化していく中で、相対的にリスク管理の重要度が増すと考えられます。このことから、集中的に分別回収を促進していく必要があると考えております。このため、昨年度、環境省といたしまして、旭川市や九州の阿蘇地域におきましてモデル回収事業を行つてゐるところでございます。

今後とも、御指摘を踏まえまして、分別回収の徹底、拡大を後押ししていくために、引き続き退蔵品の回収について、関係機関の協力を求めるということとともに、市町村に対して、分別回収に関するさまざまな先進的な取り組みもござりますので、そういったものも紹介するなどの助言、技術的支援をしっかりと行ってまいりたい、このように考えてございます。

○小倉委員 御答弁ありがとうございます。

統きまして、今の御答弁の中にもありました。水銀を使つた体温計やあるいは血圧計、医療用計測機器についてどのようにお考えか、お話を伺いたいと思っております。

先ほど答弁にもありましたように、水銀使用製品の中でも、この水銀体温計というのとはとりわけ既製品も多うございまして、また、水銀の使用量の多くの割合を占めているというふうに伺つております。

家庭用の体温計にも、私も子供のときによく目にしましたけれども、水銀式がかつて多く使われておりました。現在販売されている製品は電子式がほとんどでございますが、今でも、かつて購入

されています。

は、各市町村の実情に応じて回収、処理が行われておきました。現在販売されている製品は電子式がほとんどでございますが、さくら水銀に

あるというふうに伺つております。

また、医療機関においても、血圧計に水銀が使われておられますので、この水銀を使つた血圧計が医療機関に相当量退蔵されていると伺つております。

こういった製品を、今後確実かつ適切に廃棄物として管理するスキームの中に入れていくことが必要だと考えております。

資料を見ますと、データを見ますと、血圧計や体温計といった医療用計測機器に使用されている水銀の推計ストック量は合わせて五十トン近くに上りますが、回収量では〇・五トンにすぎないということで、ほかの水銀添加製品に比べてストック量は桁違いである一方で、回収量はほかの製品とほぼ同程度ということで、回収が余り進んでいない現状が統計上も見てとれます。

例えば、私の選挙区でもございます東京都では、医師会が中心になって自主回収の取り組みを進めていますけれども、政府として、特に重点課題といいたします医療用計測機器の回収に向けた取り組みをどのようにそれぞれ支援していくのか、改めてお伺いをしたいと思います。よろしくお願いします。

○鎌形政府参考人 医療機関などにおきます水銀体温計などの廃棄物の扱いでございますが、まず、環境省におきまして、平成二十六年度、川崎市医師会の協力を得まして、水銀体温計等の回収促進事業を実施したというところでございます。また、御指摘がございましたが、東京都医師会におきましては、会員が保有する水銀体温計などのうち不要となつたものを自主的に回収いたしまして、水銀を回収する取り組みを進めているものと私も承知しております。

今後、こうした回収促進事業あるいは先進的な事例で得られた知見などを踏まえまして、マニュアルを策定するということとともに、セミナーなどを通じてそうしたものの周知を図りまして、医師会等民間団体による回収の促進を支援していく、こういうふうに考えてございます。

○小倉委員 御回答どうもありがとうございました。先ほどの市町村における旭川市のモデル事業もそうですし、川崎市医師会のモデル事業もそうありますけれども、うまくいっている、関係各所の協力も得ているというよう伺っておりますので、今後は速やかに横展開を図っておりま

す。適正に水銀使用製品を回収ルートに乗せていくためには、先ほどから申し上げております自治体や事業者だけではなくて、一般消費者の方々にも、水銀使用製品を正しく認識して、廃棄の際には確実に分別をしていただく必要があります。ただ、製品そのものに表示できれば非常にわかりやすいのですけれども、例えばボタン電池などは製品そのものが非常に小さくて、適当な印字面がないという問題もあります。また、水銀の表示 자체が統一をされていなければ、消費者がかえつて混乱をしてしまうとの問題点も指摘をされております。

そこで、政府として、消費者に対して適切な情報提供のあり方、これを検討すべきだと思いますけれども、この点について政府の基本的な考え方をお伺いしたいと思います。よろしくお願ひします。

○北島政府参考人 お答えいたします。

条約におきましては、水銀使用製品の水銀含有に関する情報を消費者に伝達することで、せんが、正確な情報を消費者に伝達することで、廃棄する際に当該製品に水銀等が使用されていることを認識できるようにすることは重要です。また、この情報の伝達は、消費者が製品を選択する際にも効果があると考えております。

このため、本法案におきましては、条約の要請により踏み込んだ措置として、水銀使用製品の製造や輸入を行う者に対しても、水銀等の使用に関する表示を行うことなどにより、消費者が適切に分別排出するため必要な情報を消費者へ提供する努力義務を規定しております。

法案を成立させていただきましたら、速やかに、対象範囲や消費者にとってわかりやすい表示のあり方も含め、情報提供に関する一定の指針を作成し、事業者に求められる具体的な取り組みの内容を明らかにしてまいりたいと考えております。

○小倉委員 どうもありがとうございました。

これまでの答弁を通じまして、国内における担保措置についてはしっかりと準備を進めています。そのためには、先ほどから申し上げております自治体や事業者だけではなくて、一般消費者の方々にも、水銀使用製品を正しく認識して、廃棄の際には確実に分別をしていただく必要があります。ただ、製品そのものに表示できれば非常にわかりやすいのですけれども、例えはボタン電池などは製品そのものが非常に小さくて、適当な印字面がないという問題もあります。また、水銀の表示 자체が統一をされていなければ、消費者がかえつて混乱をしてしまうとの問題点も指摘をされております。

我が国が単独で幾ら努力をしても、これでは世界の水銀被害を根絶することはできないわけであります。重要なのは、水銀をいまだに大量消費、生産し続けている国にいかに条約に参加をしてもらい、そして、条約発効後にこうした国々に対して日本と同様のより高い規制基準をいかに達成をしてもらつかだと思つております。

既に我が国は、水俣条約外会議におきまして、水銀汚染防止に特化した人材育成事業を含む三年間で二十億ドルの途上国支援や水俣から水銀対策技術や環境再生を世界へ発信するM O Y A Iイニシアティブを表明していると伺つております。

そこで、これまで表明してきたこれらの取り組みについて、どのような成果があつたのか、今後どのような取り組みをしていくのか、簡潔に、外務省、環境省にそれぞれお伺いをしたいと思います。よろしくお願ひします。

○望月国務大臣 今先生御指摘のとおり、アジア地域が世界の水銀の排出の半分を占めていることでもあります。そこで二年ぶりの日中環境大臣会合も実現をされ、17、日中韓三カ国環境大臣会合に参加をされて、水銀汚染防止に特化した人材育成事業を含む三年間で二十億ドルの途上国支援や水俣から水銀汚染対策技術や環境再生を世界へ発信するM O Y A Iイニシアティブを表明していると伺つております。

そこで、これまで表明してきたこれらの取り組みについて、どのような成果があつたのか、今後どのような取り組みをしていくのか、簡潔に、外務省、環境省にそれぞれお伺いをしたいと思います。よろしくお願ひします。

○水越政府参考人 お答え申し上げます。

平成二十五年十月の水俣条約外会議におきまして、我が国から、途上国の大気汚染対策、水質汚濁対策及び廃棄物処理のため、平成二十六年一月から三年間で総額二十億ドルを支援することを表明いたしました。

これらの中、環境汚染対策に該当する計画等として、下水道整備計画、火力発電所建設計画等、七カ国計九件の計画に対する支援を決定しております。また、今後、これらの国における環境問題の改善等の具体的な成果につながることが期待されております。

また、これに加えまして、外交会議で発表したプログラムを開始しております。昨年は、中国、ブラジル等七カ国から約十名の研修生が参加いたしました。

○小倉委員 M O Y A Iイニシアティブも同様のことだと私は思つておりますが、水銀の大気への排出量を見ますと、アジアが五割を占めていて、さらにはそのまた三割を中国が占めているということだと思います。

我が国の利用量は、昔は二千五百トンぐらいありますけれども、不斷の努力によりまして今では八トンにすぎないということでおざいます。

ただ、製品そのものに表示できれば非常にわかりやすいのですけれども、例えはボタン電池などは製品そのものが非常に小さくて、適当な印字面がないという問題もあります。また、水銀の表示 자체が統一をされていなければ、消費者がかえつて混亂をしてしまうとの問題点も指摘をされております。

そこで、政府として、消費者に対して適切な情報提供のあり方、これを検討すべきだと思いますけれども、この点について政府の基本的な考え方をお伺いしたいと思います。よろしくお願ひします。

○北島政府参考人 お答えいたします。

条約におきましては、水銀使用製品の水銀含有に関する情報を消費者に伝達することで、せんが、正確な情報を消費者に伝達することで、廃棄する際に当該製品に水銀等が使用されていることを認識できるようにすることは重要です。また、この情報の伝達は、消費者が製品を選択する際にも効果があると考えております。

このため、本法案におきましては、条約の要請により踏み込んだ措置として、水銀使用製品の製造や輸入を行う者に対しても、水銀等の使用に関する表示を行うことなどにより、消費者が適切に分別排出するため必要な情報を消費者へ提供する努力義務を規定しております。

法案を成立させていただきましたら、速やかに、対象範囲や消費者にとってわかりやすい表示のあり方も含め、情報提供に関する一定の指針を作成し、事業者に求められる具体的な取り組みの内容を明らかにしてまいりたいと考えております。

○小倉委員 どうもありがとうございました。

先日、我が国は、二〇三〇年までに温暖化ガスを一三年比で二六%削減するという目標案を公表いたしました。産業界との網引きがある中で、またエネルギー政策にも不確実性が残る中で、当初見込まれたよりもかなり大胆で野心的な数字を公表することができたと評価をいたしております。

これも、望月大臣が、外務大臣政務官や自民党の経産部会長等の要職を歴任されながら、関係各省と関係団体とのパイプを密に構築されて、リーダーシップを持って調整に臨んでこられたからだと推察をいたしております。

大臣には、これからも環境問題全般において強力なリーダーシップを發揮していただきますことを最後にお願い申し上げまして、私の質問を終わります。

どうもありがとうございました。
○北川委員長 次に、篠原孝君。
○篠原(孝) 委員、民主党的篠原です。
小倉委員に引き続きまして、リレー質問ということで、中国問題から入らせていただきたいと思
います。

○鶴原(主)委員 民三党の御原であります
小倉委員に引き続きまして、リレー

今、日中韓三ヵ国でやっている。これは理屈に合うわけです。アメリカとは関係なくはないですが、それでも、やはり隣近所の国にきちんとしてもらわなかつたら、我が国の大気も汚染されるわけでですから。

に大きなものがござります。もう二度とこういうようなことを繰り返してはいけないということを促していく、これは大変重要なことでございまして、昨年九月の国連の総会を含めて、諸外国に対しては、さまざまな機会を通して、我が国がこういう状況があつたんだという経験も踏まえまして、そして条約の締結を促していく、こういう形でござります。

今、小倉委員が指摘されましたけれども、アジアが圧倒的に水銀の排出量が多い、五割だと。そのうちの三割じゃなくて、中国が三割ですね。圧倒的に大きい。P.M.二・五もそうですが、それでも、放射能の汚染もそうですけれども、こういう問題は国境を越えてくるわけですね。ですから、日本だけがきちんとやつてもままたならない。だから、外交というか、隣の国とかにもきちんとやつても

はどお話ししましたが三年ぶりの会合でございまして、いろいろなことがございましても、やはり、特に韓国、中国、日本は本当に隣り合わせの国でございまして、何があつてもそういう影響はお互いにある。そういうことで、しっかりとお互に主張して、それからまた、協力できるところは協力する。これは先生の御指摘のように、大変大事なことだと我々も思っております。

そういうことで、特に地球規模の水銀の汚染

こういうところについてへびしつと言つて、慎んでほしいよ、日本と同じようなことは決してするな、阿賀野川水銀、水俣の水銀、これは大変なんだ、じわじわじわじわと中国人の、あるいは日本人の、韓国人の体をむしばんでいるんだと。これは反論できないはずですよ。ですから、友好的な云々というのは防衛とか外交のところでこそやらなくちゃいけないのであつて、こういうところは、私はびししばしやつていいんだと思うんです。びししばしやつてこられたんでしょうか。あるいは今後も僕はやっていただきたいと思うので、その点について、大臣の御見解をお伺いしたいと思ひます。

ついでに、高飛車な人ではこのやうめと思われます
な人柄の方が厳しく言われるときくんですよ。
ともと高飛車な人ではこのやうめと思われます
ナレーバー。

中国につきましても、先ほどお話ししさせて顶いたが、中国も、この三年ばかり一度もいらっしゃった会合はさまざま問題があつて開かれませんでしたが、今回は、清华大学の学長であつた東洋学長が千二、三百人で観覧大臣になつた。

まさに私も上海で、強行軍で行つて、すぐバイブルが
会談を何回もやつて帰ってきたんですけれども、それとも、
その間も、朝、窓を開けてみると向こうのビルが
見えないというような、これは日本も、もしかして
たら昔こういうようなことがあって、大気汚染訴
訟とかさまざまな問題があつたのよに、それを秉
り越えてきたんだな。でも、中国の問題は人ごと
ではないな。中国も多分、ここでそういうような
方が大臣になつてきただることは、相當いろいろ
な問題を抱えているんだな。ですからこそ、お互
いに言うべきことは言つて、そして協力するべ

と気が済まない、そういうのを違うんだよと抑壓してしまつた。一見聯合国として、魚がしゃがむからどうかといふことをやつて、日本にこびりつく言つてもらう。こんなでたらめをやつっていたら困る、日本の空氣を汚されちや困ると日本にこびりつく言われている。ほかの問題などはないかなといって、中国国民もそれで安全安心なものを食べられるようになるということなんですね。

と、意外なんですが、私が携わった漁業関係の仕事です、日中漁業協定というのがあるわけです。二百海里を引いて、かつては日本が中国沿岸に押し寄せていく、今は逆になつて、中国漁船、韓国漁船、漁船が日本に押し寄せてくる。二百海里を引くこと、もちろん尖閣列島とか竹島の問題ではござりやするわけですけれども、そこは大人ですかね、では、とり過ぎを抑えるといったときに、魚はら、共同水域というのを設けてやる。

いう発言もございました。非常によかつたな、こんなふうに思つております。

先生が御指摘いたいたこと、言うべきことは言い、協力するべきところは協力するんだ、我々もそういう御指摘をしつかりと胸に入れて、今後もこの水銀対策、環境問題に取り組んでいきたい、このように思います。

○篠原(孝)委員 ゼひそうしていただきたいと思ひます。

と気が済まない、そういうのを違うんだよと抑壓してしまつた。一見聯合国として、魚がしゃがむからどうかといふことをやつて、日本にこびどく言つてはほし、そういう本音も言つてほし、しかし取り締まってほし、たんですよ。そういうのがあるんだろうと思います。

あるいは、例えば食品の安全についてだつて、日本が大輸入國なわけです。日本はそんなでたら貰つてくれないよと言うと、へんなものだつたら貰つてくれないよと云つて、中国国民もそれで安否なるものを食べられるようになるということなんです。

日本からきつく言つてもらう。こんなでたらぬをやつて、いたら困る、日本の空氣を汚されちや困ると日本にこびどく言つてはいる。ほかの問題點

のころはそんなに問題じやなかつたんですけどれどもね、今や環境がそういうものになつてきて、いんだらうと思います。環境を窓口にして、そしていろいろ話し合つていく、正論です。

まして、今お聞きした、知らなかつたでけけれども、大学の学長さん、業界団体の圧力には屈しない、正論でやつていかれる。いや、政治家も何かは屈しているという意味じやないですかけれども、学者の先生はどう正論で言つてくる。どう正論で

の問題では日本の言うとおりだという部分だろうが、と思うんです。ですから、ここどころはぜひ、仲よくやりつつ厳しくやっていただきたい。
なぜこれを申し上げるかというと、私の大学時代の政治学の恩師、国際協力問題の高坂正堯教授が、いうのがおられました。外交とかそういうことよりもではなかなかいかない、日ソの雪解けといつもの漁業でやつたと。要するに、漁業はどちらがいいことを言つていられないわけですが、

（こやしれ　る）

いくべき世界だと思います、環境のところは。

先ほど小倉委員が、何か、日本は業界と話してよくやっている。でもそれはよくないので、嫌われるような環境省でなくちやいけないのがないんですね。環境規制はきちっとやらなくちゃだめですから、そのつもりでやっていただきたいと思います。

協力のことですけれども、これは同じですね、前石原大臣のときにMOYAI-IIシニアタイプといふものをやつておられた。僕はこれは本当に大事だと思っております。日本は、言つてみればフロントランナーなんですね、第一走者なんです。

よ。黄、公害でばかりにされていたんですよ。我々は気がつかなかつたけれども、大臣が今言われたように、日本もかつてはそうだったんだろうな。四日市や何かもそうですよ。四大公害病がそろんですよ。それが、同じことが起こっている。

だから、二番手ランナー、三番手ランナーの皆さん、日本の轍を踏まないようにしてくださいよと言つて、いつかみんなわかつてくれるはずなんですね。恥は恥として、水俣病なんか恥ですよ。それはさらけ出していくんだらうと僕は思います。だから、こんなことを二度としないようにということです。

京都議定書が一九九七年にできて、だからこつちについては、せつかく京都議定書という名前がついているのに日本の態度がなまくらでアメリカも入らず。ところが、びっくりしましたけれども、アメリカはイの一番に入っているんですね。締約国になつていてるんです。いいこともたまにすらありますね。

だから、こつちは水俣条約という名前がついたんです。ここはもう相当懐を広くして、ODAとかいろいろなものがありますけれども、どこか余計な国へ行つて何か、紛争当事国へ行つてどうこうというのはやはりよくないと思いますが、こういう分野できちんと日本のリーダーシップを發揮

していくべきだと思うんです。このMOYAI-IIシニアタイプもいい例なんですからね。

やつておられると思います、これを拡充していただきたいと思いますけれども、いかがでしょうか。

○望月国務大臣 このMOYAI-IIシニアタイプでございますけれども、条約の早期発効に向けた途上国に対する支援あるいはまた公害防止、環境再生について水俣から世界に向けて發信を行つて、いく、先生御指摘のとおりに、石原大臣のときにこういったものを發案させていただいたわけであります。

昨年十月には、国立水俣総合研究所が各国の水銀研究者を水俣にお招きいたしまして、水俣条約一周年フォーラムを開催いたしました。現在は、日本の水銀対策技術に関する国際展開あるいはまたアジア太平洋地域で水銀モニタリングネットワークの形成に取り組んでおります。

こうした取り組みを踏まえて、先月、たしか日本首脳会談でありましたけれども、この中でも、両国が条約の推進に向けて共同の取り組みを行なうことが盛り込まれました。

今後は、これらの取り組みをさらに進めて、途上国の条約の早期締結と効果的な実施に向けた取り組みを支援してまいりたいな、こんなふうに思つております。

○篠原(孝)委員 あめもやらなくちやいけないですが、むちも必要だと思うんで、厳しい意見で思つております。

日本は中国からいろいろなものを輸入していくんです。日本で幾ら表示をして水銀を使わないようになつて平気で使ってやつているというのはよくある話ですがエコダーピングですね。先進国は

厳しい環境規制がある、発展途上国はない。だから、日本が全頭検査したから二十カ月で三十カ月というのも、何万頭も検査して数例あります。だからだめだと言つているのに、アメリカが三十カ月でやつていてるからとそつちに合わせられて、そしてオープンしてしまつてゐるわ

品なんかにもあるわけですねけれども、僕はこれ

相当厳しくやつたつていいんだと思います、国境をつくつてあるかどうか知りませんけれども、おもちゃがおしゃぶりで口の中に入れてしまつ。これは大問題です。そういうのがあつたらすぐ輸入ストップをしたりしていいと思っているんですよ。こういうことをきちんとやれる体制になつているのかどうか。

何か輸入制限すると非関税障壁だとか言われますけれども、環境を理由とする、安全を理由とする規制は輸入国側にでたらめにやると科学的根拠がないとすぐ言われます。今、台湾との間で放射能で汚染されている云々というので問題になつていますけれどもね。これは、私は、悪いんですけど、台湾の国民の方が神経質なんですよ、忘れかかっている日本人よりも、韓国人もそうで、輸入国側の安全、それこそ科学的じやなくて心の問題で、科学的に安全かどうかじやなくて、安心も規制の対象になつたつていいんだらうと思うんです。

僕は、水銀のことについては、二度と同じ間違いをしてかさないために相当厳しくやつていいと思うんですが、国境措置などはきちんと行われるようになつていてるんでしようか。

○坂口政府参考人 お答え申し上げます。日本は中国からいろいろなものを輸入していくんですけれども、日本で幾ら表示をして水銀を使わないようになつて平気で使ってやつているというのはよくある話ですがエコダーピングですね。先進国は

使用されております血圧計、体温計、一定以上の水銀が使用されているボタン形電池とかランプなどの水銀添加製品につきましては、条約で定められております研究用等の特定の目的に使用される場合を除きまして、二〇一二年以降の輸出及び輸入が原則として禁止されることとなつております。これらの水銀添加製品の輸出入禁止に伴いま

電池を組み込んだようなおもちゃのようなものに

対しましても、同様に二〇二一年以降の輸出及び輸入が原則として禁止することとなります。

特定期水銀使用製品 さらには特定使用製品を組み込みました。製品に対しまして、以上申し上げましたとおり、外国為替及び外國貿易法に基づきまして、しっかりと水際の措置を対応してまいります。基準値よりも一層厳しい含有量基準を設けることや、廃止期限、先ほど二〇二〇年末と申し上げましたけれども、その前倒し等を我が国独自の措置として検討することいたしております。

○篠原(孝)委員 ゼひ厳しくやつていただきたいと思います。僕は食の安全のところなんか特にきちんとしてもらわなくちやいけないと思つておるんですけど、水銀も同じです。安全を確保するためには輸入国側に絶対的な権限があるんだ。国際的なものになると、いろいろ話し合いし出すと、必ず環境に、僕は環境グループの皆さんなんかとつき合つたりしているんですけど、ハーモナイズダウンという言葉を覚えておいてください。ハーモナイズ、調和をとる。国際的なものになるとハーモナイズダウンになるんです。常にそうなつていつてしまう。僕は逆にしなくちゃいけないと思うんです。

BSEについてだつて、日本は二十カ月でやつていると、アメリカがぎやあたらぎやあたらと言つて三十カ月に緩める。BSEは大変なんですね。だから、日本が全頭検査したから二十カ月以下だつたら絶対発生していない。二十カ月から三十カ月というのも、何万頭も検査して数例あります。だからだめだと言つているのに、アメリカが三十カ月でやつていてるからとそつちに合

けです。とんでもないことだと思います。ソラシドエア
うことばかり日本はしているんですよ。

僕はこういうところは絶対譲っちゃいけない分野だと思いますので、ぜひ、農林水産省だけ、厚生労働省だけがやると何をやってるんだと言われますけれども、環境の分野も、みずからを律しますれば相手国に対してやつたっていいんです。外国に対してだけ厳しくやるというのではなくないんですけれども、日本がこれだけやっているんだから、日本と同じ基準を守つてくれっていうのは、正々堂々と言つていいんです。それを頭の中に入れておいていただきたいと思います。

それで、こっちの方はいいんですけれども、次に、ちょっとよくない話というか、よくないというのは過去のことですけれども、水俣病はやはり日本の恥だったと思います。かわいそうだと思いません。ですから、この人たちをちゃんと救済しなきゃいけない。

い。私は、山内豊徳さんという、委員長なんかはおつき合いがあつたんじゃないかなと思います。立派な局長さんでした。私は、役所は違いますけれども、結構親しく接していただきました。

れども、霞が関の役人、法律の解説なんというのは、自分がつくった法律ですから書きますよね。そうじゃなくて、ちょっと意欲があり過ぎて、物を書く。霞が関で、法律の解説とかいうんじゃなくて、本を出しているというふうに、書つた

ら、山内さんが声をかけられて、霞が関ペンの会というのをつくったんです。現職の役人で本を書いている。

経産省なんかはおおらかな役所で、そういうのを許しているし、文部省なんかにもいたわけですけれども、あんまり黒子に徹してもいなかつたんですけれども、そんなことない、発言していくこと、発信していくことで、そして、「一方力量」に一回ぐらい勉強会をしたりしていました。非常に立派な方でして、私は、ですから、お声がかか

ればほんと欠席したことはなく、出ておりました。

この方は水俣病の患者の救済に心血を注がれました。それで、余り言いたくはありませんけれども、真剣に仕事をやり過ぎていて、事務次官になつてちゃんとやられる方だつたらうと思いまが、途中で亡くなつてしまわされました。非常に気にかけておられたんです。

私は、だから、そういうのがあつて今日本はもうだめだというふうに厳しくやつてゐるわけですが、けれども、やはり過去の救済というのも忘れちゃいけない。こういう立派な法律をつくつて、条約

をつくつて、水俣症絶がてきて、一二の法律も直して、ほかにも法体制ができ上がつてゐるわけです。ですけれども、認定しないとか、あるいは、本当は水俣病にかかつてゐるだけれども、かかつてゐるなんて言つて認定されたりするといろいろ差別待遇を受けたりするから黙つてゐるとか、こういう人がいっぱいいるわけです。こうい

うのには救いの手を差し伸べなければいけないと
思う。悪いことをしたりしてちよろまかしている
ところには厳しく接しなくちゃいけませんけれど
も。

う。これは余り追及したりはしませんけれども、こうやつでちゃんとやつてているんだ、これからもちゃんとやつていくというのを御答弁いただきたいと思います。

公害健康被害賠償法に基づき認定された患者の
数は、平成二十七年三月末現在で一千九百七十九
名いらっしゃいます。このほかに、水俣病特措法

等により救済された方も多くいらっしゃいます。環境省としては、水俣病の被害に遭われた方々が地域で安心して暮らしていくよう、取り組んでいるところでございます。

具体的には、胎児性、小児性患者の地域生活支援や、離島等における介護予防事業、相談、支援体制の整備等を行っておりまして、今後も、地域

のニーズを踏まえながら、水俣病問題に真摯に取り組んでまいりたいと考えております。

○篠原(季)委員 私はここは一番力を入れてやつ
ていただきたいと思います。
それから次に、細かいことですけれども、いろ
いろ環境省の方から資料を出していただいた中
に、主要排出源としては結構大きい、何トン何ト
ンというところに明確にきちんと書いていないと
いうのがあって何番目かわかりませんけれども、
比較的大きい鉄鋼製造施設が、私が見ると主要排
出源になっているような気がするんですけどそれど
も、条約の中に入っていないからといって対象に

なつていいという。 僕は、こんなのはよくなくて、ほかの国はどうあると、日本は率先垂範してびししばしやるといふうふうにしていいんだろうと思ひます。条約は指定していくいけれども、日本はこの施設も対象に定していくようになります。 が、そういうことはなぜされなかつたんでしよう

○高橋大臣政務官 御質問いただいた件ですが、水俣条約においては、世界における大気排出量が多い石炭火力発電所等の五種類の施設が大気排出規制の対象とされています、こちらの方は。で

が、鉄鋼製造施設は、相対的に排出量が少ないといふことで、条約の規制対象とはされておりません。

日本の水銀の大量排出量は世界の約1割であるといふこと、それから、大気環境中の濃度は水銀の直接吸入による健康影響は想定されないレベルであることを勘案しまして、条約上排出規制が求められ

て いる施設を排出規制の対象としております。
しかし、水俣病経験国として、条約の趣旨を積極的に捉える観点から、鉄鋼製造施設のように、我が国において条約対象施設と同等に水銀を相当程度排出している施設については、条約対象施設に準じた排出抑制の取り組みを求め、水銀の大気中への排出ができる限り抑制していくこととした

○篠原(孝)委員　自主的に云々ぢやなくて、で

は、日本は率先して法律の中に決めてというか、省令でみんなやつて、同じようにやつていただきたいと思いますよ。日本はこうやつているんだといふ見本を示す。日本がどうやつているかというのを見本を示す。日本は「一%だからいい」、日本の健康には中国や韓国やほかは見てると思っています。だから、ほかの国にこうやつてほしいという見本で、日本は「一%だからいい」、日本人の健康にはどうかわりはないからというのでやつていたらだめなんですね。見本を示さなくちゃいけないんだろうと私は思います。

そういう点では、これもお役所の皆さんがちゃんとやつてあるんだからいいんだろうと思います、条約と国内法の関係ですね。要は、条約によつては、国内法をきちんと整備しなかつたら発効させない、締約国にしないというような厳しいものがあります。これはそうなつていなくて、五十カ国が締約国になつて、そしてその後、九十日

あります。
条約と国内法のそごうのも出てきているわけですね。これは大したことないとと思っていた共謀罪の関係のが、外務委員会ではぱっと通つていつて、国内法になつたら大問題になつてゐるのがあるので、僕はこういうのがこれからいっぱい起きてくると思うんです、条約と国内法というの

みんなあるんだけれども、条約の第四条の水銀使用製品の製造規制とか、十条の水銀等の貯蔵とか、条約の十一条の水銀廃棄物の管理とかいうものについては、努力規定みたいになつてているのか義務規定になつているのかよくわからんんですねが、今回の二法の中にきちんと組み込まれていな
いんですね。この点はどうなつていてるんでしょ
うか。
何を申し上げたいかというと、いやいや、もう日本はやつてているからいいんだという答えが多分

本はいいんだというのがあるんだろうと思ひますけれども、同じ法体系の中にきちんと入れて、きちんとやるというのは美しいんじゃないかと思うんですが、その点、どうなつてありますでしょうか。

○高橋大臣政務官 今御質問がありましたが、まず、条約第四条の水銀使用製品の製造規制についてでございます。

水銀が使用されている血圧計、体温計等の製品を特定水銀使用製品と規定し、原則として製造を禁止した上で、代替製品がないものに限つて例外的に製造を許可すること等の措置をとることとしております。

また、第十条の水銀等の貯蔵等については、貯蔵に関する指針の策定、一定量以上の貯蔵を行う者に対する事業所管大臣への報告の義務づけ等の措置を講じてまいります。

また、第十一条の水銀廃棄物の管理に関しては、廃棄物処理法における廃棄物については、同法に基づき廃金属水銀を新たに特別管理廃棄物として規制対象に追加するとともに、環境上より適正な管理を図るため、硫化、固型化により安定的なものにして処分するための基準を設けることとしております。

また、新法における水銀含有再生資源については、環境上適正な管理のための指針の策定、事業所管大臣への報告を義務づける等の措置をしっかりと講じてまいりたいと思っております。

○篠原孝委員 なぜこういうことを申し上げるかというと、我々が考へる以上に日本はもう見本にされつあるんです、アジアの国々から。日本のアニメとか日本の歌が東南アジアや何かではやるというのもそうですねけれども、法律なんかも、役所の世界でも、日本がどうやつているかと日本の法律を見て、同じような法律をつくらうといふふうになるんですよ。そういうときに、日本が、いいからといって手を抜いていたら、入れていなかつたら、まあいいのかというふうになつてしまふ

まつたりするんです。だから、日本のことだけじゃなくて、世界のことを考えて体系を組んでいっていただきたい。それは、水俣条約という名前までついて、それで国際会議をやって、ここでもつて条約ができる上がるたのですから、そういう責任を持つてやっていただきたいということで申し上げております。

その延長線上でけれども、計画をつくるという。計画をつくって、そしてそれに基づいて、法律だけでは内容がわからないからもつと具体的にしてやる。これも、日本がどういう計画をつくるのかとみんな見ていくのはずなんです。

日本の国会はぐちやぐちやしているからちょっとおくれちゃっていますけれども、さつさとやるべきだと思います、さつさと。これは、ほかのものと違つて。もっと時間をかけなくちゃいけないのは山ほどありますけれども、大事だから、さつさとやっていくべきだと思います。

だから、計画もさつさとつくつて、はい、日本はこんなに立派な計画をつくったよといつて、そして、日本がもうサービスで英文にしてしまつて世界に発信するということを、水俣発で、僕は発信ということでやるべきだと思いますが、その準備はちゃんとできてるんでしょ。うね。

〔委員長退席、助田委員長代理着席〕

○高橋大臣政務官 大変すばらしい御指摘、ありがとうございます。

条約の対象とする範囲は水銀のライフサイクル全体にわたり、関係者も広範であることから、関係する法令に基づく水銀対策の全体像や将来像を包括的に示し、各種施策の密接な連携を図ることは、より効果的かつ着実な施策の実施を確保する上で大変重要だと考えております。

法施行に必要な政省令の整備を行った上で、関連する取り組みも計画に盛り込む必要があることから、これらの政省令が整い次第、可能な限り速やかに策定を仕切っていくないと考えておりま

○篠原(孝)委員 大臣、それで、この次ですけれども、計画はまだこれからやつていくというので、政令、省令の方が先で、その次に計画だと思いますが、先ほどの話、もうこれでちゃんと通っていくので、こういう機会は一回だけしかないのを申し上げておきたいと思いますけれども、計画をちゃんとつくると、計画をつくりたからいいやというふうになりがちなんですね。

日本は、もう水俣は過去の話だ、いいやと。患者の救済も、忘れているわけじゃないですけれども、もう出てこない。例えば、これは今さらですが、けれども、これをやるときに、患者の救済の資料なんていふのは全然出てこないわけですよ。関係ないといえば関係ないかもしません。

関係なくはないんですね。隠そうとする、僕はそれはよくないと思うんですよ。そういうところにちゃんと、きちんとこういうものもこの計画の中に入れなくなっちゃいけないとは思いませんけれども、やはり、法律の条文を見ていても、お役人スタイルになつていますから、何が書いてあるんだかわからない、一般の人は、県庁のお役人、市町村のお役人、一般人は。

だから、計画を見て、そしてわかりやすく書いてきたら、これに基づいてやるといふになるわけです。計画は、私は非常に大事で、そして、その後どうやってやっているかというフォローアップもきちんとしなくちゃいけないと思いま

す。

全然違う話ですけれども、今原発の方で、避難計画をちゃんとつくると、そしてやるといふのがあります。避難計画ができなかつたら再稼働させないというのがあつたりします。計画というのはそれだけ重要な意味を持つているわけです、法律以上に。

この点について、今、条文を見たら、何とか計画だつたら、五年ごとに見直すとか報告とかが普通あるんですが、余りきちんとしていないような

気がするんですけれども、その点は、制定時の大
臣として、慣例をつくつていただきたい、きちんと
やつしていくんだということをルール化していただ
きたいと思いますけれども、いかがでしょうか。
(助田委員長代理退席、委員長着席)
○望月国務大臣 先生の御指摘のように、やはり
計画はつくればいいというものではございません。
フォローアップはまさに重要なことだ、我々
もそのように認識をしております。
このフォローアップの進め方や改定の時期につ
いて御指摘がございました。法律がまだできる前
にこういう先のことを考えるということは、せつ
かくつくなつて、動かない、回らないじゃないかと
いうことを考えると、御指摘としては大変いいこ
とだと思います。
ただ、やはり実施計画を策定し、それからま
た、条約の締約国会議における国際的議論の動向
というのがございます。やはり、それぞれの国、
さまざまなかつがわが国が参加しておりますので、そういつ
た動向も踏まえ それからまた、我が国では、中
央環境審議会あるいはまた産業構造審議会、そう
いったところで学者の方々がけんけんがくがく、
さまざまなかつがわが国がございますので、そういうた
のも参考にしながら、我々としてはしっかりと
対処していきたいなと思います。
ただ、これは私のあれですけれども、さまざま
な条約でございますけれども、バーゼル条約とか
ロッテルダム条約とかストックホルム条約、こう
いうものは二年ごとに開催されて、会議がされて
おります。そういうようなことも含めて参考にし
ながら、この法案ができた後には、フォローアッ
プができる、それからまた次の見直しということも
さまざまなかつがわが国はやはり、今言つたよ
うに、役所的につくればいいのではなくて、それ
が実質的に人々のために役立つような、そういう
ものをしっかりと取り入れていきたい、このよう
に思つております。
○篠原(孝)委員 では、そうしていただきたいと
思います。

水銀、我々の世代は当然、社会科の教科書に出でてきます。四大公害病というので、水俣と阿賀野川の水銀と、四日市ぜんそくとか、そうしたもののはわかつています。僕なんかは長野県の農村で生まれ育ち、百姓の眞面目なせがれなので、農薬ですよ、有機水銀。今、ネオニコチノイド系農薬が大問題になつてゐる。これはこの後の環境委員会の一般質疑で質問させていただいて、ちゃんとやついていただこうと思つていてますけれども、有機水銀系の農薬が一世を風靡したというふうになつてゐる。だから、水銀というのは、化合物によつては、メチル水銀が典型的ですけれども、それが非常に体に害がある。

私の記憶が正しければ、ホリドールという、これはもう死語になつてゐると思いますけれども、福山政務官がうなづいておられます、ホリドールというのは劇薬で、日本は二十年間使つたんです。

僕はリンゴ農家ですけれども、ホリドールを打つたときだけは、その畑に赤いりボンが、黄色いりボンじゃないんです。赤いりボンが張つてある、危険だから近づくな。悪餓鬼どもに、とつて食べるなどいうのもあつて、だから、それは父ちゃんや母ちゃんに絶対やつちやいけないぞと言われていました、おかしくなるからというので。だから、水銀というのは怖いものだというのは植えつけられています。だから、ぱあとなくなつていつたんだろうと思います。水俣病もあつたかと思いますけれども、水銀というのはだめなんだというのがあつた。

だけれども、赤チンにも使われていたし、それから、今、小倉委員も言われましたけれども、体温計ですよね。僕なんかおつちよこちよいでの、学校でもやりましたね、ひつかけまして折つちやつて、それで水銀の玉がころころしているという、これは僕らの世代だったらみんな経験があると思ひます。

す。どうするかなと悩むところです。(ここは環境でスリーラーとか言っていますけれども、そんなものはスリーラーだけじゃなくて、リユースとかリサイクルじゃなくて、余計なものをつくるな、物を丁寧に使えと。

設や何かの方がそこのところはルーズで、対応してきてくれていらない。一般的の国民の方がきちんと応じているという、旭川なんかがそうですよね。だから、僕の提案ですけれども、せっかく条約ができるて、法律ができてきた。この際、ですか

務官、音頭をとつて政治主導でやつていただきたいと思いますけれども、私の提案、いかがでしょ
うか。ぜひやっていただきたいと思います。

○福山大臣政務官 ただいま篠原委員さんの方から質問が出ましたけれども、私も、うなづくところ

すよ 有機水銀 今 ネオニニチノイト系農薬が
大問題になつてゐる。これはこの後の環境委員会
の一般質疑で質問させていただいて、ちゃんと
やつていただこうと思つていますけれども、有機
水銀系の農薬が一世を風靡したというふうになつ
ている。だから、水銀というのは、化合物によつ
ては、メチル水銀が典型的ですけれども、それが
非常に体に害がある。

私の記憶が正しければ、ホリドールという、こ
れはもう死語になつてゐると思いますけれども、
福山政務官がうなづいておられます、ホリドー
ルというのは劇薬で、日本は二十年間使つたんで
す。

僕はリンゴ農家ですけれども、ホリドールを
打つたときだけは、その畑に赤いりボンが、黄色
いりボンじゃないんで、赤いりボンが張つてあ
る、危険だから近づくなと。悪餓鬼どもに、とつ
て食べるなどいうのもあつて、だから、それは
父ちゃんや母ちゃんに絶対やつちやいけないぞと

とうでもいい話で済みませんけれども、僕なんかは服なんかもよっぽど変なふうにならない限り捨てないので、僕が好きなTシャツとかはいつの間にかなくなっているんです。こんなぼろなもの着ちや嫌と女房が勝手に捨てちゃっているんです。そういうことはしちゃいけないと言うのですが。

水銀体温計をどうするかと悩むところですけれども、やはりこれはよくないんだから、ほつたらかしになつて何だかわからなくなつていくので、回収をきちんとすべきだと思います。

聞きましたら、小倉委員も触れておられます、東京都医師会、川崎市医師会や何かが中心になつて回収をしているということですけれども、だから、こんなものは一気呵成にやらなくちゃいけないとい思います。

それで、僕は不思議だなと思って、資料を見させてもらつたらこういうのがあつたんですね。

法律ができたということを契機にして、一斉に働きかけて、全国で一斉にやつていただきたいんです。そんな、ボランティアで東京都医師会と川崎市医師会に任せるんじゃなくて、半ば強制でいいと思いますよ。それは法律に書いていないですよ。いないですけれども、健康診断をやつて、ます、健康診断の日に、自分のうちの水銀体温計を持つってきて、それではかつてやつてください。その辺の薬箱の中に入っているんじゃないのとうのをやつて、一斉にもうなくすというようなことを。そうしていただけたらいいんじゃないかと思っています。

そういうのはほかの国がどの程度見習われるかどうかわかりません。日本人は眞面目です。分別収集なんてできないと言つていた人たちがいっぽいいます、しかし、今なんかもうすごいですよ。日本人は眞面目だなと思う。

さつきの電池。ボタン電池、水銀電池はほんのわずかしかないですけれども、我が長野市の篠原

御指摘のとおり、家庭からの水銀体温計などの退蔵品については、今後、水銀の使用規制を強化していく中で、相対的にリスク管理の重要度が増すと考えられることから、集中的に分別回収を促進していく必要があると考えております。

このため、昨年度、環境省として、旭川市や阿蘇地区において、薬局に回収ボックスを設置するなどのモデル回収事業を行ったところでございました。また、本年も、この取り組みを継続して実施する方針です。

今後は、水銀体温計などの退蔵品の分別回収の徹底、拡大を後押しするため、環境省として、関係機関の協力を求めていくとともに、回収の呼びかけなどの普及啓発を図つてまいりたいと思っております。

先ほど、医療関係の問題につきましては、本当に、先生の方から細かくいろいろ御説明をいたしました。まさにそのとおりだと私も思つております。

所、お医者さん、そうしたら、水銀血圧計が二千五百九十二本、水銀体温計が四千三百七十八点あつたんです。そうしたら、この二年後の二〇一四年に川崎市医師会、小さいところの医師会ですが、けれども、一万カ所じやなくて百二十五カ所で、百分の一の施設でやつたのに、水銀血圧計が二百八十四、水銀体温計が三百三十九ということで、数字が皆さんすぐ頭に入つていいからあれば、ど思いますが、けれども、百分の一、だから、川崎市が二百八十四だつたら、百二十五カ所ばっちだつたら、東京都でやつたら一万カ所だから二万五千本が出てこなくちゃいけないし、四万三千本が出てこなくちゃいけないのに、どうじやないんですよ。

事務所でも分別収集をちゃんとしています。環境にうるさいエコ議員ですから、自分のところもきちんとやらなくちゃいけないと、ちゃんと電池のは別にしているわけです。全部の電池をやらなくなつていいはずなんですかけれども、電池はもう別扱いだというのがあって、日本人の分別収集の中に完璧に刷り込まれているんですね。眞面目だと思います。

だから、きちんとやる気になればできるんです。ぐじやぐじや言つていなくて、水銀体温計と水銀血圧計は、この法律の施行時に、施行の年に一斉に、検査じゃないです、一斉にどこかに寝て、いるのを引っ張り出してくる。たんす預金を引っ張り出す気持ちで引っ張り出してくる、そして回収するというのを、これをぜひ大臣、副大臣、政

環境省におきましても、川崎の医師会の協力を得て行つた水銀体温計などの回収促進事業、あるいは、今の東京都のいろいろな方針等を踏まえて、今後、環境省の回収促進事業などで得られた知見などを踏まえて、マニュアルを策定するところに、セミナーなどを通じて周知を図り、医師会など民間団体による回収の促進を力強く支援してまいりたい。かように思つております。よろしくお願ひします。

○篠原(孝)委員 ゼひ一気呵成でやつていただきたいと思います。

最後の質問にさせていただきますけれども、先ほどもちょっと違うと申し上げましたけれども、つくった人たち、製造物責任ですよね。だから、業者がきちんと回収するというようにしておけば

いいんですよ。でつかいものだつたら、例えば、車でエアバッグに欠陥があつたとアメリカで大問題になつていてますけれども、車だつたら、どこに売つたというのがトレースできる。ところが、小さなものは、どこへ行つたらいといいうのがわからぬ。だけれども、販売ルート、流通ルートを通じて回収すれば一番いいわけです。

ですから、今後ですけれども、やはり製造物責任というのをきちんと、静脈産業のことを考えて、静脈産業というのが別にでき上がるんじゃないなくて、販売したところでもつて回収する、そういう義務づけるのをちゃんとしていただきたいと思う。これは答弁は結構です。

次に、国、國の責任です。これは、世界に対して水俣の例で率先垂範するというだけじゃなくて、廃棄物の処理、原発の廃棄物の処理。

高レベル放射性廃棄物の最終処分場の議員連盟があるんです。河村建夫さんと齊藤鉄夫さんと増子輝彦さんと、自民、公明、民主の超党派で、私はその事務局長をやっています。

それで、スペントロットというか、使用済み核燃料をどうするかというのが全然決まっていない、いいかげんで。それでどんどん使っている。けしからぬことだと思います。北欧はちゃんとやっているわけですけれども。水銀も同じ問題があるわけです、ずっと罪は少ないとは思いますが

私は、こういうのは、一企業に、野村興産とかいうのに行かなければいけないでしょ。国がこういうのはお金も出し、責任を持つて処理するということをしていかなきゃいけないと思いますが、どうも余り明確じゃないんです。この点、きちんとやつていただきたいと思います。

それで、高レベル放射性廃棄物のぐちやぐちやしているのに対して、大分危険度は違いますけれども、模範をつくっていただきたいと思いますけれども、大臣のお答えをいただきたいと思います。

○望月国務大臣　水銀の埋立処分に当たりましては、実は、硫化により硫化水銀の状態にした上で固型化する、こういう形で処理をして、これの義務づけを検討しております。先生のおっしゃったように、やはりこういったものはしっかりと義務づけをしなくてはいけない。

ただ、このことにつきましては、水銀が天然に鉱石として存在する際の形態でございまして、非常に安定した状況にございまして、これにつきましては、まず排出事業者が適切に、そういういた状況にしてやりなさいという形に、適切に管理されるようになります。まずこれが一義的だ、このように思つておられます。

たた そういうつてもそれが本当に長期的に大
丈夫かどうかといふこともありますので、こう
いったものについては調査研究や検証を行なうこと
が大変大切であると認識をしておりまして、これ
は、国を含めたさまざまの関係者の適切な役割分
担のもとで、全体の仕組みを最適なものとするよ
うにしつかりと検討してまいりたいと思います。
そういう意味で、廃金属水銀の長期的な管理
の徹底を先生の御指摘のように図つていただきたい、
こんなふうに思つております。

○篠原(孝)委員 終わります。どうもありがとうございました。

○北川委員長 次に、篠原豪君。
○篠原(豪)委員 維新の党の篠原豪です。
初めの法案質疑になりますので、お聞きしました
いことが結構ありますので、簡潔に明快に答弁を
大臣にいただければ、各局の皆さんにいただけれ
ばと思います。

水俣条約は、国連環境計画、世界水銀アセスメントを踏まえて採択、署名されたものであつて、我が国の提案によつて前文に水俣病の教訓が記載されています。

水銀は、常温で液体である唯一の金属というところから、生物に蓄積するなど、いまだ世界的に深刻な汚染問題があります。

て日本はやつていくべきであつて、特に環境対策は、日本がフロントランナーだし、公害でかつて同じような経験を先にやつてきた、これは、日本であれば世界に対し厳しくやっていこうというふうにお話があつたと思ひます。そのときに、日本の経験というのがやはり何だったのかといふのは、今このタイミングでもう一度振り返らなきゃ

いけないと思っています。
我が国では、一九六〇年代に入つて公害問題が噴出をしました。戦後の高度経済成長を続ける日本社会で、経済活動を優先させてきた社会システム、これは今アジアでもそうなのかもしません、そのゆがみが公害という形で表面化してきた

当時、新日本窒素肥料の水俣工場からメチル水銀を含む工業排水が流されて、そのメチル水銀を蓄積した八代海の魚介類を摂取した沿岸部の住民が主に被害を受けました。聴力とか視覚障害、言語障害、手足の震え、しびれ、運動失調といった症状がありました。

これは、四〇年代の初めごろから発生してきたんですけども、五六年に有機水銀中毒と公式認定されるまで、原因不明の奇病というふうに呼ばれていました。

れていました。このことで、水俣病の患者さんと水俣市に住まれている方々に対しての差別、風評

政府が水俣病を公害病と認定したのが一九六八年のことです。新潟の水俣病と合わせて、低所得者となった地元住民がさらにお魚を食べるという悪循環で被害が拡大したというふうにも聞いています。

認定の申請者数が一九九五年の六月までで約一万人三千人、さつきお話しいただきましたけれども、約三千人の方々が認定者になりました。未認定者の救済問題と進む高齢化。地裁が、国、チツソ、熊本県に対して、この水俣病については和解勧告しましたけれども、国がなかなかそういう姿勢を示してこなかつたというふうに思います。九四年に時の村山内閣が解決案を提示して、受

け入れられた経緯があるて、このときの状況を知る人から聞けば、やはりこれは政治決断なんだなということを言つていました。

でして、しかし、原因が何だかさっぱりわからなかつたと。

先ほど胎児性水俣病の子の話がありましたけれども、もう本当に、まばたきも人によつてはしないでしょ、動きもないといった状態。御両親は、感情もしつかりあるし、考へているし、常に私たちはそういうふうに訴えているんだけれども、そ

それを知りてほしいんだけれどもという話をしていたそうです。でも、原因がわからなかつたので、それを聞いている人々は、御両親の思い込みじやないのかということで偏見や固定観念があつて、それが後に医学的に証明されることになりました。

わかつたのは、有機水銀は脳の運動中枢を縛つて体が動かなくなるけれども、知能や情緒や感情はそのまま成長していくということです。だから、身近な人は感じるんだろうというふうに思い

知らされたといったことがあります。こういった被害を出した水俣病ですけれども、今言いましたように、公式に確認されたのが五六年。六八年に統一見解を出すまで、水俣でのアセトアルデヒド生産は終わりませんでした。我が国の水銀利用量が最大になつたのは公式確認から八年たつた一九六四年、これはオリンピックの年ですね、このときに一番使われたということであり

国は水俣の条約と法案というのがフーカスされてしまっていますけれども、あわせて、やはり忘れちゃいけないのが新潟の水俣病、イタイイタイ病、四日市

ぜんそくなど、同様の苦しみがあつて、その歴史を我々は決して忘れてはいけないんだと思います。

そこで、まず伺います。

五六年以来、これまで国内ではどのようないふいとおもいます。水銀対策がとられてきたのかといふことです。そして、新潟の水俣病も、わかつてから十年たつてといたことでありますので、そういうことを対処の仕方があつたんじやないかと。

それは過去の話ですので、今国会で関連法案を提出している大臣として、いま一度、四大公害病の経験を振り返つて今どう考えていらっしゃるのか、御認識をお伺いします。

○望月国務大臣 先生大変よく勉強なさつて、そういう患者の皆さんとともに今こうやって披瀝していましたが、私も、先日、水俣で、胎児性の皆さんや患者のグループの皆さん、いろいろな団体の皆さんとお会いをして、それをお話し合いをさせていただきました。まさにそのお話し合いをさせていただく前に、我々は国としておわびをさせていただきました。

今言つたように、一九六八年に認定されました。その前の十年間は、患者の皆さんや胎児性の皆さんの親御さんと話をしても、全然相手にされなかつた、どんな苦しい思いをして、どんなに冷たい目で見られたかわかりますかというような話で、そういったことを含めて、もっと早くこういつたものが認定され、あるいはまた、国がしっかりと対応できればよかつたな、そういうことをいたといふままでおわびを実はさせていただきました。

そういう意味では、今後、そういう皆さんのためにどういったことができるか。ですから、今回の水俣病は、そういう意味では、日本の経験を世界に二度とこういうことを繰り返してはいけないといふことで、大切な法案だ、このように思つております。

そして、我が国では、その認定後、政府の統一

見解まで、今言つたように十年間ぐらいございましたが、ちょうど高度成長時期でございまして、水銀は、製造プロセスといいますか、早く言えども、さまざまな触媒といいますか、そういうふうに大量に使用されたというのが現実でござります。

その後は、水俣病や大気汚染公害の教訓を踏まえて、市民と行政、あるいはまた産業界、こういった関係者が一体となつて、水銀の排出等の規制及び使用の削減が進められてきました。

具体的には、製造プロセス、製品製造における水銀の使用の削減、代替製品の開発、それからまた廃棄物の回収策、さまざまなお話がございましたが、リサイクルシステムの構築などを進めてきたわけであります。

本法案の提案に当たつては、水俣病という深刻な健康被害の経験を踏まえまして、未然防止対策が重要であること、それから、一旦問題が生じてしまふとその解決は容易ではない、それから、非常に長くさまざま皆さんが御苦労する、そういう重要な教訓として認識をしております。

我が国いたしましては、この条約を担保することはもちろん、先ほどお話ししましたように、環境問題にここで本当に認識が高まつて、一九七一年に、国民の健康と良好な環境の確保を基本任務とする環境庁が初めて発足をしたわけでございます。これはちょうど今から四十四年前ということです。

この公害国会と、専ら環境保全を任務とする環境庁の発足を起点として、公害対策のさらなる発展、その後の地球環境対策の展開、それが結局環境省の発足につながつた、このように思つております。

ちょうど十数年前に、まだ環境庁から環境省に変わることに私も環境大臣政務官というのをたまたまやつておりまして、まだまだ本当に小さな環境庁でございましたが、やはり、世論といいますかそういったものが高まり、国会のさまざま先生方の御指摘、これも国民のためにといふことで、後押していくべき姿勢といふのがあつて、これは評価されるものだといふふうに今の時点でも思つてますけれども、我が国の水銀利用は、先ほど、一九七〇年代ぐらいまで、二千五百トン、一番ピークのときがあつて、今、ピーカの〇・五%の八トントか十トンとかいうふうに言われていました。

公害対策を、この水俣病を契機に、あるいは四大公害病を契機に当然やることになつて、一九七〇年だったと思うんですけれども、第六十四回の臨する上で、先生の御指摘のように大変大きな転換点になつた、このように思つております。

時国会、これは公害国会と言っていた国会です。この公害国会の後、環境省の前身である環境省ができたというふうに聞いています。この意味でも、我が国の環境政策の転換点だったと思いま

たけれども、公害を審議した大切な国会でしたので、今、水俣病についてお話ししていただきまして、それでこれを国会で話しているんですけれども、もう半世紀近くたつた今、大臣はどういうふうに思つておられるか、その認識を伺います。

○望月国務大臣 委員御指摘のとおりに、一九七〇年、昭和四十五年の十一月に、いわゆる公害国会といふことがございました。そういう意味で、国民の皆さん方が大変この国会に、公害といふ環境問題に初めて目を向けたといいますか、そういうときだつたと思います。それで、水質汚濁防止法を初めとする公害関係の十四の法案の可決、成立を国会でしていただきました。

環境問題の重要性にここで本当に認識が高まつて、一九七一年に、国民の健康と良好な環境の確保を基本任務とする環境庁が初めて発足をしたわけでございます。これはちょうど今から四十四年前ということです。

この公害国会と、専ら環境保全を任務とする環境庁の発足を起点として、公害対策のさらなる発展、その後の地球環境対策の展開、それが結局環

境省の発足につながつた、このように思つております。

当委員会の原点でもありますし、公害国会も含めて歴史を忘れてはいけないということで、あえて振り返させていただきました。

今後も環境委員会で審議に臨んでいきたいと思います。よろしくお願いします。

それでは、水俣条約の法案そのものに移らせていただきます。

本条約は、水銀という一つの物質に限定して初めて条約が制定されるものです。それだけ水銀汚染が世界的な問題となつているということです。

ます。よろしくお願いします。

○篠原(豪)委員 ありがとうございます。北島政府参考人 お答えいたします。

まずは、水銀はどのような点が他の環境汚染物質と異なるのか。今回、ライフサイクル全体を、先ほどからありますけれども、地球規模で規制する条約がなぜ今必要なのかをもう一度伺います。

○北島政府参考人 お答えいたします。

国連環境計画、UNEPのレポートによれば、水銀の特性として、さまざま人為的発生源から環境中に排出され、分解されることなく地球規模で循環、蓄積すること、また、毒性が強く、特に人の発達途上、胎児、新生児、小児等の神経系に有害であることなどが指摘されております。

さらに、このような特性を持つ水銀の環境中濃度が産業革命以降に世界規模で増加していることがUNEPのレポートにより明らかとなつたことから、条約の策定に向けた国際交渉が開始されたものと承知しております。

○篠原(豪)委員 ありがとうございます。

この問題は、先ほどからありますけれども、日本が率先してやつていく姿勢が評価される。日本がやつっていく姿勢というのがあつて、これは評価されるものだといふふうに今の時点でも思つてますけれども、我が国の水銀利用は、先ほど、一九七〇年代ぐらいまで、二千五百トン、一番ピークのときがあつて、今、ピーカの〇・五%の八トントか十トンとかいうふうに言われていました。これも先ほどありましたけれども、現在の水銀

排出量は、アジアが世界の半分、次いでアフリカ、中南米といった順番になっています。水俣条約の締結国は、排出量の多い国がいかに参加するかということが大切で、せつからく条約を締結してもらいたいです。期待できません。言いかえれば、こうした排出量の多い条約未締約国に対して、参加していただかないと意味がないということです。

そこで、我が国としては、このような国に対して条約の締結に向け働きかけをどう行っているのかということを大臣伺います。

○望月国務大臣 御指摘のように、特にアジアの国、先ほどからお話をさせていただきましたが、水銀排出の約半分を占める地域でありまして、やはり水銀使用を大きく減らしてきた経験と知見を持つ日本の果たすべき役割、これは非常に大きい、我々はこのように思っております。

諸外国に対し、昨年九月の国連総会を含めたさまざまな機会を通じて、この条約の締結を促させていただいてまいりました。また、先ほどもお話ししましたが、やはり日本韓でも、中国とも三年ぶりのそういった会合の中で、中国も韓国もぜひひとつ一日も早く入っていただきたい、もちろん我々もできる限りの協力と情報交換をしましようということで、今後五年間の連携をとつて、行動計画というのをつくって、そういうものも実は署名をしてまいりました。

今後も、依然として多くの水銀を使用、排出している途上国に対しては、水銀対策技術、我が国はテクノロジーというものは非常に進んでおりままでの、そういうものの国際展開及び、やはりこれは人材育成というのも大切でございまして、そういう育成支援、それから水銀モニタリング等に対するアジア太平洋地域における協力を通じていきたいと思っております。

この間も、実は、ある國の大臣が、名前は差し控えさせていただきますが、私のところに来て、ODAとかそういう形でいいから協力をしていた

まさにそれぞれの国が、先生おっしゃったように、日本を見本にしてやっていきたいということを二度と、ほかの国にそういうことがあつてはならないということで、地球規模の水銀汚染の防止に向けて、世界的水銀対策をしっかりとリードしていくべきだ、このようになります。

○篠原(豪)委員 私、実は横浜市というところから来ていました、ここは、廃棄物で、海外で、国もあえて言いませんけれども、やはり全部埋め立てて、注射針から何から埋め立ててやつてあるところがあります。これが、これに對して、そこに行つて、現地に対し、リサイクルをどうやってやつていくのかといた会社がありますね。やはりこれも今までなかなか海外へ打つて出ていくことができなかつたというので、これも大事なことだと思いますので、ぜひそういうことも頭に入れて今後政策を打つていただければと思います。ありがとうございます。

○篠原(豪)委員 今のお答えを伺いますと、条約はより参加しやすい、緩い形になつているというふうに印象を受けます。

先ほど、一番最初の委員からも指摘ありましたけれども、一次採掘の話でしたけれども、この条約の七条、零細及び小規模な金の採掘についても、ここを見ても途上国への参加を得なければいけないという、結果として緩い形になつてしまつたんだと思うんです。言いかえれば、かなり、策定できるところもあるとおっしゃっていましたけれども、締結国に策定そのものを委ねているように思います。

実際に、それに対しても、では、みんなこうやって、入つたはいいんだけど、誰が進捗状況を管理していくのか。策定する国の人たちは、日本はいいですよ、経験ありますからわかります、お伝えすることもできるでしょう、MOYAIニアシアティブみたいなものもあって、人も育てていけることができるというのは、やつてもやらないでもいいというふうに読めるわけとして、なぜ、しなければならないという今までにはならなかつたのか、このところを教えていただければと思います。

○水越政府参考人 お答え申し上げます。

我が国としても、まず、できるだけ多くの国がこの条約に参加すること、また、参加した国の中でも能力の低い国に対しても働きかけていくのかということを伺いたいと思います。

ただければと思います。

○水越政府参考人 お答え申し上げます。

本条約第二十条は、締約国が実施計画を作成し、及び実施することができる。旨規定しております。そして、実施は義務規定とはなつております。

水俣条約の交渉過程においては、実施計画の重要性、有効性につきましては多くの国が賛同いたしましたが、一方で、これを条約上の義務とするべきか否かについては最後まで意見が分かれました。最終的には、途上国等にとつては実施計画の作成が必ずしも容易でない場合もあること等にも鑑みまして、各国が柔軟に対応できるよう、そして、その結果、より多くの国が本条約に参加できるということを重視して、現在の規定ぶりとなつたものになります。

○篠原(豪)委員 今のは有効性の評価、第二十二条の話だというふうに理解します。

そうはいつても、やはり、それは誰かがしつかり見ていかないと、どういうふうにやつていくのかもまだこれからなのかもしれませんけれども、わからない。ないとしたら、日本が全体にどういふふうにジャパン・インシアチブを持ってやつていくのかという話だと思うんです。

日本の排出量はわずかで、先ほど1%とありますけれども、日本だけが規制しても、結局、この世界的な環境の汚染というのは、これをしっかりとやらないと、幾ら条約をつくって日本で国内法をつくつても、これは対象としてうまくいかないんだろうというふうに思いますし、せつからくここまで、水俣で始まつた我々の経験があつてやつて、いくので、そういうことがあって、その条約の有効性をより高めるために、では我が国としては今後どのように他国に対しても働きかけていくのかということを伺いたいと思います。

○水越政府参考人 お答え申し上げます。

我が国としても、まず、できるだけ多くの国がこの条約に参加すること、また、参加した国の中でも能力の低い国に対しても働きかけていくのかということなどを通じて、この条約の有効性を高めていきたいというふうに考えております。

○篠原(豪)委員 フォローアップについては、言葉だけで言つてもなかなか難しいところがあるんだだうと思いますので、日本しかできないことがありますから、こういったことをしつかりチェックしていただければと思います。

では、国内に視点を移します。自治体の視点です。

地方自治体の取り組みとして、私自身注目したのが水銀フリー熊本宣言です。これは、二〇一三年のそのときの条約外交会議の場で熊本県知事が行つた。内容は、できるだけ水銀を使用しない、代替製品の利用を促進するもので、他の自治体もその方向を参考にすべきなんだろうなというふうに思います。

そうなると、国としては、自治体が頑張つて

いるこういった状況で、今回、熊本の取り組みについてどう評価しているのか気になると同時に、本

法案でこういった熊本県の提言がどこまで生かさ

れているのか、そういうことをお伺いしたいと思

います。

○北村副大臣 熊本県知事の水銀フリー宣言は、

水俣という地元を有する首長として、未来への先

進的な決意を述べられたものと認識をいたしてい

るところであります。

知事のこの宣言を踏まえた、御指摘の県の検討

会提言書については、国への政策提言も含まれて

おりまして、中央環境審議会における水銀による

環境の汚染の防止に関する法律案の検討の場でも

資料として配付されるなど、重要資料として扱わ

れたと伺つているところであります。

我が国が世界の水銀対策をリードしていくため

には、自治体におけるこのような先進的な取り組

みは極めて重要であると考えております。

○篠原(豪)委員 本法案に対しても今言及がなかつたということで、済みません、お願ひ

します。

○北村副大臣 本法案とのかわりについても御

説明を申し上げます。

政策提言内容と関連して本法案が定める具体的な措置としては、例えば、水銀使用量が少ない製品の開発を行うよう働きかけるとの提言について

は、

この法案における特定水銀使用製品の製

造規制、第五条等がありますが、これに参考事例として十分そんたくをされたものというふうに理

解をしております。

製造事業者や輸入事業者等に対して水銀製品への水銀使用の表示を働きかけるとの提言について

は、同法案における事業者の情報提供に関する責務、第十八条でありますが、これらに関係しているというふうに思つております。

また、市町村における水銀含有廃棄物の効率的な収集運搬事例について情報収集に努め、広く情報発信するとの提言については、同法案における国による市町村への技術的助言等の責務、第十六条でありますが、これなどに規定されているものと理解をしております。

なお、県提言書における国への政策提言は、水銀廃棄物の保管、処理などを主な内容としており

まして、本法案ではなく、廃棄物処理法の政省令等においても措置または検討されるものがたくさんある、こういうふうに理解をしているところであります。

○篠原(豪)委員 ありがとうございます。

○鎌形政府参考人 お答え申し上げます。

御指摘のとおり、家庭から排出される水銀添加製品につきましては、各市町村の実情に応じて回収、処理が行われているということをございまして、七割程度の市町村ということでおざいます。

ただ、さらに水銀による将来的な環境リスクの低減に万全を期していくこととございまして、分別回収の徹底、拡大をさらに後押ししていく、こういう必要があるというふうにまず考えてございます。

特に、水銀体温計などの退廃品につきましては、今後、水銀の使用規制を強化していくとともに、相対的にリスク管理の重要度が増していくことをご理解されます。

このことから、集中的に分別回収を推進してい

く必要があるということをございまして、まず、

モデル事業なども進めてございましたけれども、こ

で担保して進めていくのもよかつたのかなどいうふうに思つています、法体系を全体的にきれいに。

済みません、これはもう質問しません。いいで

す、先ほどからありますので。

水銀の法案に生かされたことを今幾つか言つて

いただいた中で、熊本県の取り組みが水銀フリー

製品を促進するということを言つていて、でも、

実際に上を見たつて蛍光灯はついています

し、ボタン電池も入つていています。

先ほどもありましたけれども、水銀については

残りの三割程度のところはまだ実際にはできてい

ないということなので、例えば、先ほど拡大生産

者責任で、率先しメーカーがやつていく問題とか

いうのも少しお話しされていたと思うんですけ

れども、もう一度、市町村、やっていないところ

に対しても少しお話しされていたと思うんです

のかといったことを教えていただければと思いま

す。

○鎌形政府参考人 お答え申し上げます。

御指摘のとおり、家庭から排出される水銀添加

製品につきましては、各市町村の実情に応じて回

収、処理が行われているということをございま

す。

ただ、さらに水銀による将来的な環境リスクの

低減に万全を期していくこととございまして、

分別回収の徹底、拡大をさらに後押しし

ていく、こういう必要があるといふうにまず考

えてござります。

特に、水銀体温計などの退廃品につきましては、今後、水銀の使用規制を強化していくことと、相対的にリスク管理の重要度が増していくことをご理解されます。

このことから、集中的に分別回収を推進してい

く必要があるといふうにまず、

モデル事業なども進めてございましたけれども、こ

ういったことも含めて先進的な取り組み事例もさ

まざま紹介するなどして、その他の市町村に対し

ても働きかけをしていきたいというふうに思つて

ございます。

○篠原(豪)委員 働きかけをしていただければと

思うんです。

仮に、では全国で100%分別回収が行われる

ようになつたとしても、消費者が水銀使用製品か

どうかわからないと、これは先ほどのマークの話

もありましたし、どれを見たらいかわからない

ことがあります。これは実は表示が義務づ

けられておりませんので、言いかえれば、買った

人はその製品に水銀が使用されているか、実態と

いうのはなかなかわからないと思います。

こういったことを一度伺つたところ、製品に水

銀が利用されているかどうか、今、水銀使用製品

のリストを洗い出しの真っ最中というふうに聞い

ています。それであれば、これはいつできるのか

ということと、あと、海外輸入製品もこのリスト

の中に入つているのかということを伺いたいと思

います。

○北島政府参考人 条約では、環境または人の健

康に対する利益が明示されない限り、新たな用途

の水銀使用製品の商業上の製造及び流通を抑制す

ることが求められております。これを踏まえまし

て、本法案では、既存の水銀使用製品を網羅的に

リストアップし、ここに掲載されていないものを

新用途水銀使用製品と定義し、抑制の対象とする

こととしております。

既存の水銀使用製品のリストは、条約担保の上

で必要なものであり、早期の締結準備を進めるた

め、年内をめどに速やかに整備してまいります。

また、本リストは、条約発効時点での既存製品を

網羅的にリストアップするものであるため、国内

の製品に限定せず、海外から輸入された製品も含

めることとしております。

○篠原(豪)委員 リストをつくるのは、いろいろ

ありますので大変だと思いますけれども、頑

張つていただければというふうに思います。

第一類第十一号 環境委員会議録第五号 平成二十七年五月十五日

海外製品、やはり、日本の製品では電池とかでも水銀が入っていないなくても、海外ではまだ使われているものとかもありますので、その辺も含めてわかるようにしていただければと思いますし、本來であれば表示すれば一番いいんだと思うんですけれども、その辺も検討していただければと思います。これは意見としてとどめておきます。

今度、回収する事業者がいらっしゃるとして、これは参考人招致でいろいろとお話を聞けるということだと思いますので、また今度にしますけれども、水銀の輸出入の観点から、条約担保のための措置について伺いたいと思うんです。

今回の両法案を見ていて、まず、輸入の制限がこの法案にはないというふうに思います。これもどうしたのかと思ったわけですねけれども、回収されたものをリサイクルして、日本は資源として輸出している。これも法案には書かれていない。どうやつてそのあたりを制限するのかといえれば、先ほど、経済産業省所管の外為及び外国貿易法の政省令によつて措置されるというふうに聞いています。

水俣条約の担保措置というのは多岐にわたるというふうに理解しておりますので、このように全体の担保措置の実効性をいかに確保していくのかというのはとても大事だと思っていまして、環境省は、このフォローアップについて、省庁をまたぎますので、どういうふうに考へていています。

○高橋大臣政務官 お答え申し上げます。

御指摘のとおり、条約の求める対策の範囲は水銀のライフル全體にわたっており、多くの行政機関が関係しているため、関係機関の密接な連携を図り、我が国における水銀対策の全體像や将来像を示す計画を策定することとしています。このため、本法案においては、本法案の規定事項に関する事業を所管する大臣全てを水銀等による環境汚染の防止に関する計画の主務大臣としており、環境省、経済産業省が中心となつて、全ての関係行政機関の長とも協議をして、中央環境審

議会、産業構造審議会の意見を踏まえて、本計画を策定してまいります。

また、計画の策定後の適切なフォローアップは、御指摘のとおり大変重要だと考えております。

具体的な進捗状況のフォローアップの進め方や改定の時期については、実施計画の策定後、条約の締約国会議での国際的議論の動向等を踏まえつつ検討してまいります。その際、中央環境審議会や産業構造審議会での御審議もいただいて、適切に対応してまいりたいと考えております。

御指摘のようになじめてまいりたいと思いませんので、どうぞよろしくお願ひいたします。

○篠原(豪)委員 ありがとうございます。

次に、先ほどもちょっとあつたんですけども、回収についての問題ですね。

回収については民間業者が担うことになりそうだという話でした。その後、管理は一義的には民間の排出者ですか、長期管理は民間の人たちがやるのかどうかというのを検討すると、監督は誰がするかというのは調査研究をやつて、これからどうしようかという話でしたら、海外の事例では、アメリカとかドイツを見ても、やはり国がある程度責任を持つてやっています。

水銀は、御承知のように、安定はするかもしれないが、それが有害物質から有害物質じゃなくなるということは恐らくないわけで、先ほども委員からありましたけれども、これもずっと残つていくものだとすると、三百年とか五百年超長期にわたつて、今考へていかなきやいけない問題だと思っています。

○福山大臣政務官 ただいまの御質問でございました。

すけれども、我が国における水銀廃棄物の処理に

ついては、廃棄物処理法に基づき対応することといたしております。

具体的には、廃金属水銀の埋立処分に当たつては、硫化により硫化水銀の状態にした上で固型化することの義務づけを検討しております。硫化水銀は、水銀が天然に鉱石として存在する際の形態であり、非常に安定した状態であると考えられますので、まずは排出事業者において適切に管理されることが重要だと考えております。

その一方で、硫化水銀の長期安定性については、国としても継続した調査研究や検証を行つことが重要だと認識をいたしております。このため、国を含めた関係者の適切な役割分担のもとでの処理体制及び長期間の監視体制を含め、全体の仕組みを最適なものとするよう検討を深め、廃金属水銀の長期的な管理の徹底を図つてまいりたいと考えております。

○篠原(豪)委員 もう国でないとこれは当然安心できないという問題なんだと思います。その点は今回法案に明記されていないので、これはさつき大臣もうなずいていらっしゃいましたけれども、しっかりとやはり対応していただきたいと思います。

日本が水銀で世界に、これまでの経験があつて、しっかりと国として、どうやっていくのか、その規範、見本を見せていくという中で、やはり最後のごみがどうなるかわからないというのは一つ説得力に欠けるのかなというふうに思いますが、そこを質問されると今考へていますといふのはなかなか厳しいかと思いますので、ぜひ考えていただければと思います。

途上国支援のお話を伺います。

先ほど、今後三年間でODAに総額二十億ドルを、安倍総理が、熊本で水銀撲滅をうたつたときにお話されたのが途上国の大気汚染対策、水質汚濁対策、廃棄物処理の三分野というふうに言つたと。それで、先ほどお話を聞きましたけれども、九案件ですか、適用されるというふうに聞い

これまで、この二十億ドルの前にも、同じ分野で日本はODAを当然やつてきているんだろうと思います。であれば、出す前に、やはり、これまでの成果、論点などははどうなつているのかと、いうのはぜひお伺いしたいところだと思っていま

す。

そこで、これまで今の三分野に拠出した額、わかる範囲で結構です。それで、過去に拠出した同分野のODA案件の検証の方法及び検証の結果としての効果、そして本件ODAの今後の使途、また、どのように支援を決定していくのか、あわせて伺います。

○水越政府参考人 お答え申し上げます。

御質問のあつた三分野に対するODA拠出総額をお示しするのは少し困難もあるんですけども、大気汚染対策、水質汚濁対策、廃棄物処理の三分野については、例えば、二〇一〇年度から二〇一二年度までの三カ年の拠出総額額はちょうど三千三百五十億円、それぞれの支出の際の支出官吏で計算して、約三十八億ドルということです。

それから、もう少し長期にわたりますと、これはちよつと今三分野に限らない数字になりますが、二〇〇四年から二〇一三年までの十一年間に、環境分野全体に対するODAとしては約四兆四千八百七十四億円というふうになつております。

それから、御質問のありました検証につきましては、ODAの案件につきましては、過去の事例から教訓を学び、将来の案件に生かすことが重要と認識しております。JICAと連携しつつ、ODAの評価体制の強化、より効果的な評価案件の選定、過去の教訓の今後の援助への着実な反映に努めております。

本件に関する分野でも、例えば、過去に、ウランバートル市大気汚染能力プロジェクトについて評価をしたことをございます。

開発協力新大綱のもと、成果を重視しつつも、対象の特殊性やそれぞれの事情を考慮した上で評

ければならない。」こうあります。この「適正に回収」、これは具体的にはどういふものを想定しているんでしようか。

○鎌形政府参考人 お答え申し上げます。

法案の十七条にござります、適正に回収するということでございますが、可燃物に混入して焼却されたり、あるいは回収時に破碎によって廃棄物に含まれる水銀が飛散したり、そういうことにより環境汚染が生ずることのないよう管理された状態で回収方法をとるということを想定しているござります。

○島津委員 わかりました。

乾電池、蛍光管あるいは血圧計、体温計など、いわゆる水銀含有廃棄物についての取り扱いは、今、これまでも議論がありましたが、全国各地の自治体でさまざまです。

大臣がお住まいの静岡市、私も住んでいるわけなんですけれども、静岡市ではこういう「ごみの出し方・分別ガイドブック」というものを出していらっしゃいます。これは各家庭に配つて、恐らく大臣の御自宅にあると思うんです。この中で、では水銀の関係はどうなつていて、水銀を使用している体温計や温度計等の出

と割つていくという話でした。

一方、同じ静岡県でも富士市では、同じように、ごみの分け方分別帳というのを各市民に配つて、割れていない蛍光管はということで、た

だし書きもつけて、そして回収も割らないように持つていく、こういうふうになつていているわけです。

けれども、こうした全国の状況、実情について、た

れども、現在の回収ルートとは別に、水銀使用製品の分別回収の状況ということでおざいますけれども、全体的な数字といたしましては、先ほど

来ておりましたが、家庭から排出される体温計や蛍光灯等の水銀添加製品については、現時点で約七割の市町村で分別回収が行われているということでおざいます。

その分別回収のあり方でござりますけれども、例えは蛍光灯、電池といった分別区分で定期的な回収を行つたり、あるいは小売店の店頭に回収ボックスを設置したり、そいつたさまざまなものでござります。

市町村の事情に応じた工夫により分別回収が行われているというふうなところまで把握してござります。

○島津委員 七割ということなんですねけれども、七割というのは自治体の数なわけで、実際には、

先ほど言つたように、名古屋だと静岡市だと

か、大きな都市も含まれているわけです。ですか

ら、同じ蛍光管一つとっても、やはり大都市の方があたくさん出るわけで、単純に七割というの

が、蛍光管の七割が処理されているということではないわけですね。

大臣に改めて聞きたいんですけども、少量、

微量とはいえ、有害な水銀が大気中に放出されて

いる状況が、こういう形で残されているわけだ

す。いわば野ざらしにされている。こういう状況

についてどのように思われますか。

○望月国務大臣 まず今、静岡市、先生と我々の住んでいる町でござります。その御指摘がございました。私も早速ちょっと調べさせていただいた

んですけれども、不燃、粗大ごみという区別でや

はり収集している、パッカー車で収集する場合もある、そういうことでおざいますのは先生御指摘のとおりでござります。

こういった方法で、収集時に蛍光管が割れて水銀が放出される可能性があるということ、これ

は、やはり静岡市に限らず、今後はこのような収集方法を改善するべきである、私もこのように思

います。非常にいい御指摘をいたしました。よ

り適切な分別回収事例の紹介を、やはり我々の方

からそういう町々にお知らせをして、そういう技

術的な支援もしていただきたい、このように思いま

す。

それから、今の処理の問題でござります、環境問題でございますが、分別回収されていない自治

体でござりますが、水銀添加製品は、基本的に不燃物として取り扱われております。そういう技

術的な支援もしていただきたい、このように思いま

す。

管理型の最終処分場というのは、実は、遮水工

で内部の水が地下水に漏れないようになつている構造になつておりまして、水銀に係る排水基準の設定等により適正な管理が行われているというこ

とになつております。そういう意味では、生活

環境保全上の支障を起こすおそれはない、こんな

ふうに思つております。

それから、水銀添加製品が可燃物に混入した

場合でござりますが、廃棄物焼却施設において焼却されることになりますけれども、排ガスの処理

工程では、水銀ははじめに付着して除去されておりますので、大気中の水銀濃度は健康影響が生

ずるレベルはない、こんなふうに我々は思つております。そういったことが既に焼却場でなされ

ておりますので、そういったことでは、レベル的には人に被害を与えるというようなことがない、

このように認識をしております。

○島津委員 微量とはいえ、やはり蓄積されてい

くわけですから、非常に大事な問題だと思うんで

すけれども。

市町村では、いずれにしても、今回の条約それ

から法律に向けて新たな対策が求められるわけなんですけれども、やはり大きな課題として懸念されているのはコストの問題なんです。

蛍光管は資源としても有効利用できるわけなんです。しかし今、自治体によつては、私が行つてきただころも、静岡市も名古屋もそうなんですが、現在の回収ルートを新設する、蛍光管なんかのを新

設していくということなので、当然コストがかかるわけです。伺つた自治体の皆さんには、皆さん口をそろえてこのことを心配されました。

静岡市は、実は以前は、縦長の蛍光管も、パッカーチーの横に積むスペースがありまして、そこに積んで運んでいたそうなんです。ところが、行革でパッカーチー車が小さくなりまして、積む場所がなくなつちゃつて、それでガラガラやつていくようになつたということを伺つたんですけれども、コ

ストの問題が非常に問題になつていて、名古屋市で聞きましら、新たに水銀製品を分別収集するとなると、今現在やつてあるほかの分別のものをやめて、かわりに水銀にしなきゃいけないことも考えられるという、かなり財政的にも厳しい話を伺つてきたんです。

こういう新たに生まれるコストというのは、全て市町村の負担になるんでしょう。

○鎌形政府参考人 一般廃棄物の処理につきましては、廃棄物処理法に基づきまして市町村が行うものとされてござります。家庭から排出される水銀添加製品の分別回収に係る費用につきまして

も市町村で御負担いただくことになります。

一方、環境省としては、水銀使用の規制が強化

される中でリスク管理の重要性が高まっていく

ことで、水銀体温計などの退廃品について短

期間で集中的に回収できるように関係機関の協力を求めるといったことなどによりまして、市町村の負担のできる限りの軽減を図つてしまひたいと

考えております。

○島津委員 国はお金は出さないということに聞

いたんですけれども、法案では、「市町村は、その区域の経済的・社会的諸条件に応じて、その区域内における廃棄された水銀使用製品を適正に回収するためには必要な措置を講ずるよう努めなければならぬ。」こうしているわけです。

「経済的・社会的諸条件に応じて、」こうただし書きがあるわけなんですねけれども、そうしますと、その諸条件が整つていなければいけないのです。極論すれば、経済的・社会的諸条件が整つてない市町村では何もできない。そうなると、法律自体の実効性が問われるわけです。その場合、国としてどうするんでしょうか。

○鎌形政府参考人 法案の十七条では、「その区域の経済的・社会的諸条件に応じて、」ということでございますけれども、いざれにしても市町村は、適正に回収する努力をいただくということをさせています。

たんですけれども、何年か前に一回出した後、お金がかかるものですからこれはその後は出していないというんですよ。市のホームページで見て、いただきたいと。それから、転入があつた場合には、こういうきちんとしたものじゃなくて、簡易版をお渡しするというんです。

何年か前に出したものを見せていたみたいなんですが、それでも、本当に事細かくなっているんですね。

わあいんちおけいんだって、例えは、伝説のた
のところを見ると、これは何ページを見なさいと
いうことになつて、事細かく書いてあるんです。
ところが、お金がないからそういうものが市民の
ところに行かない、こういう問題が實際にあるわ
けなんですよ。

ですから、改めて大臣に伺いたいんですけど
も、本当にこの条約に基づいて、国内担保法で水
銀の排出を少なくしていく、健康を守る、環境を
守る、こういう立場からやつていくんだつたら、
やはり国がきちんと財源も含めて援助すべきじや
ないかと思うんですけども、大臣のお考へ、決
意を伺いたいと思うんです。

民に対する伝達というか、そういうったものが、予算的なこととかさまざまなもの問題で、やはりこれは首長だとかそういう皆さんの方針によるのがなと。思いますが、どこが大切かということで、やはり予算の追加だとか、いろいろあると思います。でも、それはさまざま、町の事情、大きい、小さいもございますし、財政事情もございます。

ただ、我々としては、この条約を通して、だいて、上乗せ規制ではないんすけれども、日本は、やはりそういった経験を生かして、できる限り皆さんにこういったことを徹底していくたいなと思います。

ただ、今後、予算とかそういうものにつきましては、やはり、財政当局といろいろ詰し合いもしていかなければならぬものだと思いますので、今的確には、そういうもののについて御返事はできませんけれども、さあさまな面で、我々は、各市

町村の御指導だとか、それから我々が知り得た技術開発とかそういうもののをお知らせしていくたい、そういう努力を怠らないようにしていただきたい、このように思います。

○島津委員 財政的な支援も含めて検討していくことよろしくですね。

次に、大気汚染防止法の一部改正について伺いたいと思います。

この国際条約は、しないでいた国の合意でござるが、この國が合意できる内容とすると、進んだ内容、厳しい内容ということよりも、全ての国ができることということになつていくわけです。しかし、条文では、先進的な取り組みを各国が行うことは妨げていいわけです。

通告してありませんが、この点での大臣のお考
え、決意をお聞かせ、
おう。

○望月國務大臣 もちろんです。これは条約でござりますので、各國横並びで、どこの国もこういう条約に入つていただいて、そして、一度とある水俣のような、この水俣という名前をつけていただいておりますので、こういったことがないよう、我々の国の経験を生かして、この条約をなるべく早く締結できるように、各國に入つていただく、そういうことをしていくわけであります。なるかつ、我が國としては、そしで、さまで

まな状況、状態がござりますので、そういうつたも

のに対して、できるところから、上乗せといいま
すか、そういうふたものでさまざまな施策をしてい
きたいなどいうことでもあります。それは、こ
れから環境審議会だとさもざまなどころで、い
ろいろな学識やさまざまな先生方の御意見を伺つ
て、そういう中で、我々はそういうふたものを積
み重ねていきたいな、こんなふうに思つており

○島津委員 時間がありませんので、幾つか聞きたいことがありますので、鐵鋼関係の話です。

これまでも議論がありましたように、条約の五つの施設に入つていなかることですから、日

本は、外さずに自主規制ということなんですかれども、鉄鋼業界を規制対象にしようという話は、全く義理のござりません。

○三好政府参考人 お答え申し上げます。
まず、条約交渉時点におきましても、鉄鋼関係の施設を条約の対象施設とするかどうかというのは、国際的にも議論がございました。
また、我が国でも、先ほど御答弁申し上げました、中央環境審議会でこの条約の担保措置を検討する過程におきまして、条約で求められている五施設に加えまして、この鉄鋼製造施設を規制対象に加えるべきかどうか、あるいはどのような取り組みを求めていくかということにつきましても、中央環境審議会で議論されたところでございました。

○島津委員 錦鉄道監は中央現場審議会のメンバーにも入つてひます。一緒に審議していわるわけ

なんですかけれども、その審議の際に、昨年九月で
すけれども、鉄鋼製造施設における水銀排出抑制制
度に関する意見書というのを出しています。その中
で、日本で規制対象にすると、大規模な設備投資
の影響が大きい、つまりコストがかかる、こう
言つて、国際競争の観点から公平性を欠くなどと
して、自主的な取り組みを業界として要望してい
るのです。

今回、規制、確かに条約では入っていませんけ

れども、日本においては大気への排出量が二五%と多いわけです。こういう中であえて自主規制というのでは、やはり業界の圧力があったからなんでしょうか。

学、地方行政等の専門家のほか、消費者や事業団体からの有識者によって構成されておりまして、御指摘の鉄鋼連盟からの意見書のほか、水銀の大気排出に関する業界団体からのヒアリング等も

踏まえて御議論いただきましたところではございませんす。

先ほど申し上げましたとおり、水俣条約上排出規制が求められている五種類の施設に加えまし
て、この大同電力の二三九号発電所も規制対象

この金銭問題が言ひ多様の法律文書と同様の
の排出をしている施設としてどのように対処して
いかかということにつきましても、中央環境審議
会で大いに議論されたところでござりますけれど
も、水俣病経験国いたしまして、規制対象は条
約の排出規制が求められている五種類とするもの
の、条約の趣旨を積極的に捉えるという観点か
ら、鉄鋼施設のように、我が国において条約対象
施設と同等に水銀を相当程度排出している施設に
つきましては、条約対象施設に準じた排出抑制の
取り組みを求めることが適当とする旨の答申を取り
りまとめていただきまして、それを法案にも反映
させていただいたところでござります。

○三好政府参考人　お答え申し上げます。
保証があるんでしようか。せめて基準値は環境省
が決めてはどうでしょうか。
はやはり、多くの国民の皆さんの中にある率直な
疑問だと思うんです。自分で基準値を決めて測定
した値を公表する、この方法で本当に削減が進む
に伺つたんですけれども、ある自治体の担当者がか
ら、なぜ鉄鋼製造は排出規制の対象の施設に入つ
ていないのでですかという質問を受けました。これ

業者がみずから管理基準を設定することを求めております。こうした管理基準の内容を含めまして、自主的取り組みの実施状況につきましては、その定期的な公表を義務づけることとしておりまして、国民の皆様の厳しいチェックのもとに置かれることから、実質的にはしっかりと自主的取り組みを行うことが担保されると考えておりま

ます。

加えまして、必要な排出抑制措置が講じられるよう、国といたしましても、審議会等におきまして、自主的取り組みの状況について定期的に把握、評価を行っていくこととしておりまして、排出抑制が適切に進められるものと考えていてることでございます。

○島津委員 時間が来ましたので終わりますけれども、最初に確認しましたけれども、条約の目的は、人の健康と環境を水銀から守ることです。そのため人為的な水銀の排出ができる限り抑制する、このためのものなわけです。

排出された水銀はなくなることはなくして、世界を循環し、食物連鎖の中に入ります。その総量を世界で協力して減らそうとしていくという大きな大きな目的があるわけです。日本は、できる限りその貢献をしていく、大臣繰り返し答弁ありがとうございましたけれども、この分野でも世界をリードしていくべきだと思うんです。

○北川委員長 条約よりも一步二歩進んだ規制、そして技術革新を求めて、質問を終わりたいと思います。ありがとうございました。

○玉城委員 生活の党と山本太郎となかまたち、玉城デニーです。次に、玉城デニー君。

きょうは、環境委員会で、水銀による環境汚染の防止に関する法律案、そして大気汚染防止法の一部を改正する法律案が内閣より提出されておりますので、その件に関して質問をさせていただきたいたいと思います。

あわせて、私は外務委員も併任させていただきおりますが、外務委員会でも、先般、この水俣条約について委員会での議論もさせていただきました。

この水俣条約は、先ほどから各委員から話がりますように、水銀は、環境中における残留性や生物への蓄積性を有し、人の健康や生活環境への影響を生じるおそれが大きい、その性質のある物質でございます。ですから、世界的にそれをでき

るだけ抑制し、減らしていくということ、さらには今、この条約の中でもあります、大気

に排出されている水銀も、小規模の金採掘で使われているということが世界で多くを占めております。

そのことに鑑みますと、我が国での取り組みはもちろんであります、世界の中で日本がどのよ

うに過去に水俣病という重い責任とその実事を有している国として、世界に意見を発し、協力し

ていく姿勢を積極的に示していくということは、論をまたない、国民からの期待もあるというふうに私は思います。

きょうは、環境委員会で、この水俣条約に関する法律案が提案される件について、まず、法案提出の全体像から質問をさせていただきたいと思います。

最初に、今般、水銀による環境の汚染の防止に関する法律案が提案されているわけですが、これまで、我が国における水銀及び水銀化合物への取り組みについて、まず伺いたいと思います。

○北島政府参考人 我が国におきましては、水俣病の教訓を踏まえ、市民、行政、産業界などの関係者が一体となって、水銀の排出等の規制及び使用の削減を進めまいりました。

具体的な例といたしましては、市民による廃棄物の分別排出、自治体における廃棄物の分別回収、適正処理、国による水質、土壤、大気についての環境基準等の設定、排水規制、地下浸透規制等の実施、産業界による製造プロセス、製品製造における水銀使用の削減、代替製品の開発、自動的な回収対策、リサイクルの推進などが進められました。

○玉城委員 個別具体的な対策がこれまでとられてきたたることが今の答弁にあります、この水俣条約は、二〇〇二年、国連環境計画 UNEP がまとめました世界水銀アセスメントを公表して以降、世界規模で水銀の対策を行う必要性が認識されるということがら始まっております。

その後、条約採択までの道のりが、これまでにもさまざまな会議において行われておりますが、二〇一三年一月、ジュネーブで開催された IWC 第五回会合において、条約の条文案が合意されましたとともに、条約の名称を水銀に関する水俣条約とすることが決定しております。

その後、条約は、全体像として、目的、定義、供給及び貿易、それから水銀の添加製品の製造、輸出入の規制、製造工程における規制、それから零細及び小規模の金採掘における水銀及び水銀化合物使用の削減、大気への排出などなど、全三十五条の条文と五つの附属書から成り、水銀の产出から、貿易、製品の製造、排出、保管、廃棄など、そのライフサイクル全体を規制するものであります。水銀が人の健康や環境に与えるリスクを低減するため、包括的な規制を定めた初めての条約であるというふうにされております。

最初に、条約の趣旨を積極的に捉える意味で、届け出た、一定の水銀排出施設を設置する場合の届け出制度でございますとか、届け出対象施設に対する具体的には、条約の規制対象施設につきまして、一定の水銀排出施設を設置する場合の届け出制度でございますとか、届け出対象施設に対する具体的には、条約の規制対象施設につきまして、一定の水銀排出施設を設置する場合の届け出制度でございますとか、届け出対象施設に対する

具体的には、条約の規制対象施設につきまして、一定の水銀排出施設を設置する場合の届け出制度でございますとか、届け出対象施設に対する

上の要請ではありませんが、廃棄された水銀使用製品の適正な回収を関係者の努力義務とすることなどを規定しております。

○玉城委員 済みません、答弁をもう一方。

○三好政府参考人 大気汚染防止法の改正の目的と概要につきましてお答え申し上げたいと思います。

今回、大気汚染防止法の目的も改正させていただいておりまして、「水銀に関する水俣条約の的確かつ円滑な実施を確保するため工場及び事業場における事業活動に伴う水銀等の排出を規制し、」

とある条項を入れさせていただいております。

具体的には、条約の規制対象施設につきまして、一定の水銀排出施設を設置する場合の届け出制度でございますとか、届け出対象施設に対する

施策の密接な連携を図ることで、より効果的かつ着実な施策の実施を確保することとしてまいります。

○玉城委員 では、これから少し、法案の内容についてもあわせてお伺いをしたいと思います。

この法案の中において、水銀使用製品等の管理

及び廃棄についてが記されております。その管理及び廃棄について、内容をお聞かせください。

○北島政府参考人 条約の実施のため、本法案におきましては、条約附属書Aに掲げられている特定の水銀使用製品については、製造を原則禁止し、条約で規制の適用を除外されている用途のために製造する場合に限って許可するなどの措置を講じることとしております。

さらに、世界の水銀対策をリードしていく観点から、本法案におきましては条約を超える措置も規定しており、水銀使用製品に関しては、適切に分別廃棄されるよう事業者に対して消費者に対する情報提供の努力義務を規定し、また、適正な回収のため市町村に対しても必要な措置を講じる努力義務を規定しております。

また、廃棄された水銀使用製品につきましては、廃棄物処理法に基づき適正な処理が求められております。

○玉城委員 水俣条約の早期締結の必要性として、すぐれた水銀代替、削減技術を生かし、世界の水銀対策に主導的に取り組むことが重要であるということを述べられています。

次に質問させていただくのは、では、その水銀の代替製品等に関する技術開発についてはどのようになっておりますでしょうか。お伺いいたしました。

○合政府参考人 お答えさせていただきます。

我が国では、産業界における自主的努力により、他国に先駆けて水銀使用製品の代替や低減技術の開発と導入が進められると認識しております。例えば蛍光ランプの代替製品いたしまして、我が国が世界最先端の技術を有するLED照明、有機EL照明等が普及しつつございます。

こうした我が国の水銀代替、低減技術が国際市場において競争力を獲得し世界で導入が進むことは、水俣条約の目的にも資することござります。そこで、これを通じて、地球規模での水銀に依存しない社会づくりが進展していくことが重要と考えます。

○玉城委員 確かに、昨今では、LEDの照明に切りかえて節電があわせて環境に配慮するという

性につながるということは、これが海外に出ていった場合でも、もちろん、日本の技術と信頼を取り戻し、それが世界的に、これからも期待される発展途上国での日本のODAにまさるとも劣らない技術協力になつていくのではないかというふうに思うわけですね。

では次に、水銀の人体に及ぼす影響に関する問題ですよ、問題がありますよという喚起についてお伺いしたいと思います。

水銀を使用した製品のうち、化粧品、農薬、肥料、医薬品などの製品については、水銀使用の禁止措置、含有量の限度措置などがとられておりま

す。肥料についても、肥料取締法において、含有を許される水銀の最大量が規定されているということもあります。

その中で、実は、直接口にする食品に含まれる水銀ということについて、少し資料に目を通してみました。

鯨類を含む魚介類は、良質なんぱく質や健康によいとされる高度不飽和脂肪酸、EPA、DHAなどを多く含むため、健康的な食生活にとって不可欠なもので、すぐれた栄養特性を有する食材であります。しかし、一部の魚介類については、自然界的な食物連鎖を通じて、他の魚介類と比較します。例えば蛍光ランプの代替製品いたしまして、我が国が世界最先端の技術を有するLED照明、有機EL照明等が普及しつつございます。

魚介類を通じた水銀摂取が、例えば、胎児に与えられた影響を懸念する報告もなされていることから、厚生労働省は、その影響を最小限にするため、妊婦への魚介類の摂食と水銀に関する注意事項を平成十七年十一月に薬事・食品衛生審議会食品衛生分科会の乳肉水産食品部会で発出していま

する。当然、この事項についてははしっかりとQアンドAも付されておりまして、いわゆる風評被害にならないようなどいことでの前提で私は質問をさせていただきたいと思います。

つまり、こういうふうに注意を呼びかけていく

ところが実は日常の生活においてやはり食生活を生かしていくためには大切ですねといふ、その観点からの質問だというふうに受け取つていただきたいと思いますが、「わが国における食品を通じた平均の水銀摂取量は、食品安全委員会が公表した妊婦を対象とした耐用量の六割程度であつて、一般に胎児への影響が懸念されるようない状況ではありません。」ということも付されておりま

す。では、ここで厚生労働省に伺います。

この人体に及ぼす影響に関する注意事項を発出した背景やその内容などについて伺いたいと思います。

○三宅政府参考人 平成十五年当時ですが、胎児期における低いレベルの水銀による健康影響について国際的な調査結果が報告されたこと等を踏まえ、我が国としても、魚介類を通じて摂取される水銀の量などをもとに、水銀の人体に及ぼす影響について専門的見地から検討を行つたところでござります。

○玉城委員 お答え申し上げます。

水銀が人体に及ぼす影響について、情報を正確に周知することは大変重要なと考えております。

そのため、先ほど答弁にございましたとおり、厚生労働省が公表している注意事項のよう

に、政

府が行つて周知のための取り組みについて、水銀等による環境の汚染の防止に関する計画に盛り込むことにより、情報を包括的に示し、より効果的に周知が図られるよう努めてまいります。

○玉城委員 ありがとうございます。

この資料の中で繰り返しはいたしませんけれども、例えば、妊婦が注意すべき魚介類の種類と

その摂食量の目安というのがありますが、これをそのまま見ると、例えば魚介類で、キダイ、マカ

ジキ、ユメカサゴ、ミナミマグロなどがあります。

その結果は、妊婦等を対象とした水銀を含有す

る魚介類等の摂食に関する注意事項及びQアンド

Aとして取りまとめ、適宜、FAO・WHO合同

食品添加物専門家会議における評価等も踏まえ、改訂も行なながら周知をしてきていたところでございます。

厚生労働省としましては、魚介類が一般に人の健康に有益であることを踏まえれば、妊婦等への

注意事項が魚介類の摂食の減少やいわゆる風評被害につながらないよう配慮する必要があると考えております。引き続き、注意事項が正確に理解されるよう周知に努めてまいりたいと考えております。

○玉城委員 ありがとうございます。

まさにそのように、食品ですから、食べ物は、やはり極端に偏ると、当然ですが人体に、例えば体重の増加ですかあるいは内臓への負担ですか、特に水銀を含まない食品に関しても、その後過ぎについて、日々から節制といいます。

やはり極端に偏ると、当然ですが人体に、例えば体重の増加ですかあるいは内臓への負担ですか、特に水銀を含まない食品に関しても、その後過ぎについて、日々から節制といいます。

やはり極端に偏ると、当然ですが人体に、例えば体重の増加ですかあるいは内臓への負担ですか、特に水銀を含まない食品に関しても、その後過ぎについて、日々から節制といいます。

やはり極端に偏ると、当然ですが人体に、例えば体重の増加ですかあるいは内臓への負担ですか、特に水銀を含まない食品に関しても、その後過ぎについて、日々から節制といいます。

てください」というふうなことと、環境省が注意を喚起することと、さまざまな省庁との協力体制について私は、やはり適宜、連携を進めています。いただきたいというふうに思うわけです。

では次に、大気汚染防止法が今回改正されました。大気汚染防止法が第二章十八条の二十一から三十五までが新設される条項になつておりますが、その件についての御説明をお願いいたします。

○三好政府参考人 お答えを申し上げます。

大気汚染防止法に新設する第二章の四におきましては、届け出制度、排出基準の遵守義務、要排出抑制施設の設置者の自主的取り組みの責務等を定めているところでございました。

具体的には、一定の水銀排出施設、これは条約の規制対象施設を想定いたしておりますけれども、設置または構造等の変更をしようとする者は、都道府県知事等に届け出なければならぬものとすること、届け出対象の水銀排出施設の排出口の水銀濃度の排出基準を定め、当該施設から水銀を大気中に排出する者は排出基準を遵守しなければならないものとすること、都道府県知事等は、当該施設が排出基準に適合しない水銀を継続して排出すると認めるときは、水銀の処理方法等の改善または施設使用の一時停止について勧告、命令ができるものとすること、届け出対象外でございましても、我が国における水銀排出量が相当程度多い施設について、排出抑制のための自主的取り組みを責務として定めるものとすることなどにつきまして規定をしているところでござります。

○玉城委員 この排出規制等に関する取り組みについては、責務として、第十八条の三十三及びその前の三十二などが事業者の取り組みに課せられます。

この大防法、大気汚染防止法の一部の改正について、新しい章立てが新設されたことによつて事業者の取り組みについてさまざまな影響を与える

ものというふうに思いますが、その事業者の取り組みに関するお伺いしたいと思います。

○三好政府参考人 大気汚染防止法案へ盛り込まれたところから先にお伺いしたいと思います。大気汚染防止法における条例との関係性についての御説明をお願いいたします。

は、今申し上げました中で、届け出あるいは遵守義務をもちまして担保してまいるわけでございますけれども、水俣条約上排出規制が求められない施設以外でございましても、水銀の排出量が相当程度多い施設につきましては要排出抑制施設として位置づけまして、その設置者に自主的取り組みの責務を課すこととしている点がございます。

具体的な内容の例といたしましては、みずから遵守すべき基準の作成、排出施設の新增設における水銀処理設備の設置、排出状況の測定、記録、保存などを想定しているところでございます。

また、水銀の排出量が相当程度多い施設に該当しない施設の設置者に關しましても、水銀を排出する事業者一般の責務といたしまして、みずから事業活動に伴う水銀大気排出の状況の把握、排出抑制をするために必要な措置の実施を求めているところでござりますし、さらに、大気排出インベントリーの整備に用いる情報の提供等、国の水銀排出抑制施策への協力等の取り組みを想定しているところでございます。

このほか、事業者に対しましては、水銀を含有しない、または含有量の少ない製品を購入時に選択することや、水銀を含有する廃棄物を廃棄する際に分別回収へ協力するとともに、適正処理を行うよう求めいくことが必要と考えているところでござります。

○玉城委員 ありがとうございます。

質問を一つ入れかえさせていただきたいと思いまます。

先ほど、大気汚染防止法の新設される条項などについて、地方自治体のさまざまな規定などがありましたが、条例との関係が三十二条の中述べられていて、その中で、「水銀排出施設について、

て、「という、地方公共団体がその管理をするといふうことについて挿入されております。

このことから先にお伺いしたいと思います。大

気汚染防止法における条例との関係性についての御説明をお願いいたします。

○北島政府参考人 環境への水銀等の排出を可能限り抑制していくためには、多様な主体がそれぞれ役割を果たすことが重要であり、国民の皆様には、水銀が使用されていない製品を選択するこ

とや、適切に水銀使用製品を分別廃棄することなどに取り組んでいただきたいと考えております。

これらの取り組みを促すためには、環境中の水銀の循環など水銀による環境への影響についての普及啓発が大変重要であり、水銀等による環境の汚染の防止に関する計画にしっかりと書き込むこ

ととしたいと考えております。

また、パンフレットの作成やウェブページによる情報提供も行い、広く普及啓発に努めてまいります。

○玉城委員 では、時間がもう少しありますので、これは質問通告をしていないんですが、きのうきょうのニュースにおける状況を報告して、ぜひ大臣から見解を伺いたいことが一点ございま

す。

それは何かといいますと、例の台湾の日本食品の輸入規制の問題です。当初は、全ての食品に都道府県別の産地証明書を添付することを義務づけるなど非常に厳しい要求をし、食品の輸入を全面禁止するという報道がなされましたが、その後、台湾の方が产地証明で譲歩したというふうに報じられております。

台湾が東京電力福島第一原発事故後に導入した日本の食品輸入規制を十五日から強化する問題で、食品業界は、十四日の夕方、全食品を対象に求めていた都道府県別の产地証明について、日本国内で取得できる既存の証明書を提出すれば問題ないと発表しております。

日本双方の窓口機関によります十三日の協議で

は产地証明の様式で合意できず、十五日からの輸

入停止は不可避と見られていたものの、台湾側が直前に妥協して、最悪の事態を回避したということがあります。

しかし、一方で、水産品、お茶類など三分類八百品目超の高リスク產品についての放射線検査証明は、日本政府や国際認証機関が認証する機関の證明書が必要だともしております。

こういうふうな食品の輸出入に関して、福島第一原発の事故後、海外が日本の取り組みについて非常に高い関心といいますか、ある種の懸念に近いようなものを持つていては疑いのないところであります。ですから、こういうふうに、やはり、幾ら科学的根拠に基づかない措置ですよと日本側が相手に申し入れたとしても、相手が、いや、だつたらきちんと証明しなさい、証明するものが国際的に認められていれば我々も認めましょう、そういう問答になつていくと思います。

しかし、それは、きょうこの水俣条約に関して、水銀に関する汚染を世界的に食いとめていくということを質問させていただいていることとそうそう離れている議論ではないというふうに私は感じた次第です。

ですから、これからも、環境大臣として、環境政策における日本の果たす役割、及び、このような福島第一原発事故後派生する、一部風評被害も含めはおりますけれども、環境省が取り組んでいく汚染の拡散の防止、あるいは諸外国との連携について、ぜひ大臣の見解を最後にお伺いしたいと思います。

○望月国務大臣 台湾が、こういったことで、規制を全面的に禁止というものから原産地証明というような形ということで、我々としては大変いことであつたな、このように思つております。ただ、これは環境省だけの問題ではなくて、経産省、農水省、外務省、それぞれの問題がござりますので、発言の深層部につきましては控えさせていただきますが、やはり、水銀の条約というものの、こういったものを我々は今、国会に提出させていただいたわけござりますけれども、やは

り、この間も、中国、韓国の皆さん、こちらでも、我が国の事故以来、農産品とかそういうものについてさまざまな見解がございました。

そういった、我々が、環境大臣会合とかさまざまなものルートを通じて、我が国としては、例えば福島のお米、私の部屋で、この間、福島のお米を、刈ったものを持ってきていただき、マスコミのみ皆さんに八百個ばかりおにぎりをつくって食べていただいて、ぜひひとつ、世間に皆さんに、こういったものは安心、安全だからと。国内でもそういったものを心配する向きがございます。

安全管理こそ日本が最も誇れる技術であるということを世界に堂々と発信できるよう、取り組んでいただきたいと思います。ぜひひとつ我々のものをしっかりと安心して使っていただきたいというものを、これからも環境省としてできる限りの努力をしてまいりたい、このように思います。

○玉城委員 ありがとうございます。

安全管理こそ日本が最も誇れる技術であるということを世界に堂々と発信できるよう、取り組んでいただきたいと思います。ありがとうございました。ニフエーデーピタ

○北川委員長 次回は、来る十九日火曜日午前八時五十分理事会、午前九時委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時十分散会

第一類第十一号

環境委員会議録第五号

平成二十七年五月十五日

平成二十七年五月二十九日印刷

平成二十七年六月一日發行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

F